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Hoy se marca un hito impor-
tante en el camino hacia una 
Colombia más transparente y 
participativa con la aprobación 
en primer debate del Proyecto 
de Ley 175 de 2023, conocido 
como la Política de Presupues-
to Abierto y Cuentas Transpa-
rentes. 

Este logro ha sido liderado 
por el representante a la Cá-
mara Juan Loreto Gómez Soto, 
quien es el coordinador ponen-
te en la Comisión IV.

La Política de Presupuesto 

Abierto y Cuentas Transparen-
tes tiene como objetivo princi-
pal impulsar la participación 
ciudadana en el proceso pre-
supuestario y fortalecer la con-
fianza en las instituciones gu-
bernamentales mediante una 
gestión transparente de los 
recursos públicos.

"Esta aprobación en primer 
debate representa un paso sig-
nificativo hacia una gestión pú-
blica más transparente y par-
ticipativa en Colombia", afirmó 
el representante Juan Loreto 

Gómez Soto. "Es un compromi-
so fundamental con la ciuda-
danía y la democracia, y agra-
dezco sinceramente a todos los 
miembros de la Comisión IV por 
su respaldo a esta iniciativa".

El apoyo de los miembros 
de la Comisión IV refleja el con-
senso sobre la importancia de 
promover la transparencia y la 
rendición de cuentas en la ges-
tión presupuestaria del país. 
Este respaldo es crucial para 
avanzar hacia un gobierno más 
abierto y responsable.

Juan Loreto Gómez Soto logra aprobación en primer debate del 
Proyecto de Ley 175 de 2023: Política de Presupuesto Abierto y 
Cuentas Transparentes

Con el objetivo de impulsar la participación ciudadana en el proceso presupuestario y fortalecer la confianza en 
las instituciones gubernamentales 

Con el fin de generar el uso 
responsable del recurso hídrico 
para que se pueda aprovechar y 
distribuir de manera equitativa 
entre los habitantes del depar-
tamento, Corpoguajira prorrogó 
la vigencia de las Concesiones 
de Agua otorgadas para el uso 
público del río Ranchería y sus 
principales afluentes que discu-
rren por los municipios de San 
Juan del Cesar, Distracción, 
Fonseca, Barrancas, Hatonue-
vo, Albania, Maicao, Manaure y 

Riohacha.
Estas concesiones fueron 

otorgadas inicialmente median-
te la Resolución 1725 del 18 de 
diciembre de 2012, tanto para 
acueductos como para los dife-
rentes usuarios cuyo aprovecha-
miento no se encuentran dentro 
de los denominados servicios 
de acueductos y ha sido prorro-
gada varias veces. Esta vez se 
hace hasta que se adopte una 
nueva reglamentación para el 
aprovechamiento de las aguas 

de este cuerpo de agua.
La prórroga se hizo a través 

de la Resolución 3234 del 15 
de diciembre del 2023 y se-
gún el director de Corpoguajira, 
Samuel Lanao Robles, lo que se 

pretende es lograr un manejo 
del río Ranchería más eficiente y 
resiliente al cambio climático en 
esta región, obtener

concesiones más adecuadas 
para la hidrología y la ecología 

del sistema con una distribución 
más equitativa y eficiente del 
recurso y maximizar la rentabi-
lidad reduciendo la extracción y 
la demanda hídrica, entre otros 
objetivos.

“Nosotros como autoridad 
ambiental debemos garantizar 
el uso racional del agua para 
el eficiente aprovechamiento y 
distribución equitativa entre los 
usuarios y prevenir de esta ma-
nera posibles conflictos en las 
comunidades”, añadió.

Es preciso indicar que en la 
Resolución se establece que el 
director general de Corpoguaji-
ra impondrá a los concesiona-
rios las sanciones descritas en 
el Decreto 1541 de 1978, si se 
comprueba que estos han infrin-
gido cualquiera de las obligacio-
nes impuestas en la Resolución, 
sin perjuicio de la concesión del 
aprovechamiento si fuere nece-
sario.

La Procuraduría General de 
la Nación formuló pliego de car-
gos contra el saliente alcalde de 
Riohacha (2020 – 2023), Ra-
miro Bermúdez Cotes, y el exal-
calde Juan Carlos Suaza (2018 
-2019) por presuntas irregulari-
dades en el proyecto para llevar 
alcantarillado y pavimento flexi-
ble a más de 10.000 habitantes 
de la Comuna 10 de esa ciudad.

El Ministerio Público pudo 
verificar en su investigación, de-
ficiencias técnicas en los estu-
dios y diseños del proyecto que 
habrían generado un retraso 
de seis años en la ejecución, a 
pesar de haber sido advertidas 
previamente.

También que varias activida-
des nuevas, no aprobadas en el 

proyecto inicial, como la repa-
ración de conexiones domicilia-

rias de acueducto y gas natural, 
obras de drenaje y dificultades 
en la expropiación o compra de 
varios predios necesarios para 
dar continuidad a la instalación 
de las redes, han ocasionado 
sobrecostos y demoras.

Desde que comenzó a ejecu-
tarse, en diciembre de 2017, el 
proyecto ha tenido cuatro adicio-
nes en tiempo y una suspensión 
preventiva de giros por parte del 
Departamento Nacional de Pla-
neación, lo que ha causado que 
a la fecha presente un avance 
físico de apenas 53.23%.

“Considera el despacho que 
dentro de la actuación obran su-
ficientes pruebas de cuyo análi-

sis se puede establecer la exis-
tencia de posibles conductas 
irregulares constitutivas de falta 
disciplinaria y presunta respon-
sabilidad en la comisión del 
comportamiento enunciado”, se 
advierte en el Auto. 

Los cargos formulados con-
tra los funcionarios en mención, 
están relacionados con la posi-
ble omisión de funciones al no 
haber adelantado los trámites 
necesarios para la expropiación 
o compra de predios y adición 
de recursos para la interventoría 
y así garantizar la culminación 
de las obras, entre otros, califi-
cadas provisionalmente como 
Graves a título de Culpa Grave.

Corpoguajira prorroga las concesiones de agua para el 
uso público del río Ranchería

Cargos contra exalcaldes de Riohacha por presuntas 
irregularidades en megaproyecto por $ 28.000 millones

La Procuraduría General de la Nación trabaja para garantizar que los servidores públicos encargados de admi-
nistrar los recursos del Sistema General de Regalías, lo hagan de manera transparente y eficiente, en benefi-
cios de la ciudadanía.

Informó el director general de la entidad, Samuel Lanao Robles

Formuló la Procuraduría General de la Nación

Samuel Lanao Robles, director general de Corpoguajira.

Juan Carlos Suaza Móvil, exalcalde 
la capital de La Guajira.

José Ramiro Bermúdez Cotes, exal-
calde de Riohacha.
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EL CONGRESITO

Funcionarios de USAID visitan el Centro Intégrate en Riohacha, liderados por el alcalde Genaro Redondo Choles, para 
fortalecer la atención y la integración de migrantes venezolanos, refugiados y retornados, enfatizando la colaboración 
y el apoyo continuo.

El alcalde Genaro Redondo 
Choles les presentó el Centro In-
tégrate a funcionarios de la Ofi-
cina de Respuesta e Integración 
de Venezuela (VRIO) de USAID, 
para que conocieran su funcio-
namiento y toda la oferta insti-
tucional que brinda este espacio 
en materia de atención integral 
a los migrantes venezolanos, re-
tornados y refugiados, en aras 
de generar alianzas que favorez-
can a esta población.

Durante esta visita estuvie-
ron presentes la subdirectora 
de la oficina VRIO, Mónica Villa-
nueva; el Director de Proyecto 
Intégrate USAID, Fernando Ca-
lado; el Coordinador Regional 
del Proyecto Integra; y OSF de 
USAID, Leonardo Pérez; y otros 
funcionarios de esta agencia, 
que actúa en respuesta a la cri-
sis migratoria.

“Nuestra visita hoy en día se 
trata de visitar el centro Inté-
grate que es una colaboración 
entre la alcaldía de Riohacha y 
USAID, a conocer el buen traba-
jo que se ha llevado a cabo en 
el tema de integración de los 
migrantes que llegan a Rioha-
cha, esta visita ha sido un lindo 
trabajo del nuevo gobierno, del 
nuevo alcalde en el tema de in-

tegración”, expresó al respecto, 
Mónica Villanueva, subdirectora 
Oficina VRIO USAID.

Además, se realizó una mesa 
de trabajo donde se dio a cono-
cer el portafolio del programa 
VRIO de USAID, con la cual se 
planificarán acciones dentro 
del plan de desarrollo territorial, 
con el fin de atender las necesi-
dades de estas poblaciones en 
materia de salud, educación, go-
bernabilidad, entre otras; para 
garantizar sus derechos funda-
mentales. 

“Esta visita es muy impor-
tante para nosotros, queremos 
seguir avanzando de la mano de 
USAID. Agradecerles por haber 
tenido en cuenta a Riohacha, 
porque tenemos aquí el mejor 
centro Intégrate de Colombia y 
eso nos va a seguir llenando de 
mucho orgullo. El trabajo nues-
tro es sostenerlo, mantenerlo, 
pero también mejorarlo y trans-
formarlo”, manifestó el alcalde 
en medio de la reunión. 

De esta manera, la adminis-
tración Distrital ratifica su com-
promiso con el trabajo conjunto 
para el desarrollo de proyectos 
sociales que garanticen inclu-
sión y oportunidades para la ciu-
dadanía.

Alcalde Genaro Redondo y USAID trabajan por la población 
migrante venezolana, retornada y refugiada

“El trabajo nuestro es sostenerlo, mantenerlo, pero también mejorarlo y transformarlo”: burgomaestre

Total expectativa en 
el territorio Nacional 

El director del Instramd, 
Jesús Lorenzo Cotes
Gómez, aclara una
información suministrada
por él mismo y de buena 
fé

El alcalde del municipio 
de Fonseca, Micher
Pérez Fuentes, actuó 
bien y de manera
enérgica

El abogado Fabio Olea hizo 
en el recinto de la Asamblea 
Departamental de La Guajira, 
una grave denuncia pública

Al momento de firmar y publicar el acto ad-
ministrativo por medio del cual declaró in-
subsistente del cargo al director del Institu-
to de Tránsito y Transportes del municipio 
de Fonseca, José Vicente Velázquez Peralta.
Y lo importante de ese acto administrativo 
no es que el ex funcionario en mención no 
llenaba los requisitos del cargo, sino que 
al comenzar un nuevo gobierno el señor 
José Vicente Velázquez Peralta, debió haber 
presentado su carta de renuncia así sea de 
manera protocolaria ante el nuevo alcalde, 
Micher Pérez Fuentes.
Porque estos cargos son de libre nombra-
miento y remoción y 
de la misma discrecionalidad del alcalde de 
turno.
Hay que recordar que cada ejecutivo de 
elección popular tradicionalmente trabaja 
con los amigos que lo acompañaron en la 
campaña electoral. Claro, como haciéndole 
honor a aquella frase que dice: "Cada Torero 
va al Ruedo o a la Arena de la Plaza", con su 
respectiva "Cuadrilla".
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Cuando aseguró que en el Distrito de 
Riohacha reside un grupo de ciudada-
nos venezolanos que se han dedicado 
a liderar invasiones de lotes de tierras 
de propiedad privada. Y uno de ellos, 
al parecer armado, intimida a los ver-
daderos dueños de tierras. Esto ame-
rita una verdadera investigación por 
parte de la Policía Nacional y de la 
Fiscalía General de la Nación.
Esto sucedió cuando ayer en el recin-
to de la Asamblea Departamental de 
La Guajira, se realizó un debate rela-
cionado con la problemática de las 
inversiones de tierras de propiedad 
privada.
Este debate fue promovido por el di-
putado Luis Fernando Lobo, "pupilo" 
de la senadora de la República, Aída 
Avella.
También se precisa que el abogado 
Fabio Olea, es apoderado de algunas 
personas que están reclamando sus 
tierras con sus títulos legales.
¡Y no me digas más!

Porque la Honorable Corte 
Suprema de Justicia, hoy, ten-
dría sesión plenaria y en su 
orden del día estaría el acto 
de elección de la nueva Fiscal 
General de la Nación.
Aspiran a este importante 
cargo: Ángela María Buitra-
go, Amelia Pérez Parra y Luz 
Adriana Camargo Garzón.
Se recuerda que por norma 
constitucional a la Corte Su-
prema de Justicia le corres-
ponde elegir para un periodo 
de cuatro años al Fiscal Gene-
ral de la Nación, pero sin la 
presión de la OEA, la ONU y la 
CIDH; al igual, sin la presión 
de sectores políticos de la iz-
quierda colombiana.
Se precisa que para que se 
pueda lograr la elección de 
la nueva Fiscal General de la 
Nación, se necesitan 16 votos 
de los 23 Honorables magis-
trados de la Honorable Corte 
Suprema de Justicia.
¡Habrá que esperar!

Se relaciona con los 40 carrotanques 
comprados por el Gobierno Nacional 
que se encuentran en Uribia, y sí fue-
ron matriculados en el Instituto de 
Transportes y Tránsito del Distrito de 
Riohacha, Instramd, y les correspon-
derán pagar anualmente el debido 
impuesto automotor.
Se anota que el director del Instramd, 
Jesús Lorenzo Cotes Gómez, al res-
ponder a una pregunta de este medio 
de comunicación si en realidad los 
mencionados 40 carrotanques fue-
ron matriculados en su oficina, res-
pondió que no.
Pero 12 horas después y luego de 
que se había publicado dicha infor-
mación, corrigió y aseguró todo lo 
contrario. Se precisa que esta equi-
vocación fue de buena fé y aquí en 
ningún momento cabe la rectifica-
ción por parte de Guajira News, sino 
por parte del mismo director del Ins-
tramd.
¡Y... listo el Pollo!
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EL CONGRESITO

Directivos de la UNGRD informan sobre las acciones implementadas para el suministro de agua potable en La Guajira durante la audiencia pública de seguimiento a la sentencia T-302-2017, destacando 
la rehabilitación de sistemas de abastecimiento y la ampliación de la flota de carrotanques para comunidades wayuu.

Desde la Procuraduría Ge-
neral de la Nación, el di-
rector de la UNGRD Olme-

do López, el subdirector general 
Víctor Andrés Meza y el subdi-
rector de Manejo de Desastres 
Sneyder Pinilla, participaron en 
audiencia pública de seguimien-
to a la sentencia T-302-2017 
para el departamento de La 
Guajira.

Dentro de las acciones que li-
dera la unidad están y que infor-
mó al ministerio público están: 
el mejoramiento y rehabilitación 
de sistemas de abastecimiento 
de agua no operativos para ga-
rantizar de manera progresiva el 

acceso a agua potable para las 
comunidades wayuu de 4 muni-
cipios guajiros, en este caso a 

Maicao, Riohacha, Uribia y Ma-
naure.

De igual manera, la acción 

dos de la entidad corresponde 
al suministro de agua potable a 
través de carros cisternas, don-
de a la fecha han sido entrega-
dos 73.291 millones de litros.

La tercera acción que se ha 
desarrollado en el territorio gua-
jiro, informó la UNGRD, es la 
entrega de tanques de almace-
namiento a comunidades wayuu 
de los municipios de Uribia, Ma-
naure, Riohacha y Maicao.

Finalmente se informó que 
la UNGRD ha puesto en marcha 
10 nuevos carrotanques que se 
unen a los 184 ya dispuestos 
para proveer de agua potable a 
las comunidades en sus ranche-

rías. Este jueves, se suman 30 
más llegando a 224 vehículos 
con una capacidad de 16.000 
litros cada uno.

Cabe indicar que en esta 
audiencia del ministerio público 
participó el Brigadier General 
Ricardo Roque Salcedo del co-
mando de Batallón de Ingenie-
ros del Ejército Nacional.

El alto mando expuso el 
trabajo articulado en La Guaji-
ra con la UNGRD e indicó que: 
“desde la orden presidencial tra-
bajamos por las comunidades y 
estamos a cargo de la distribu-
ción de agua en el departamen-
to”.

Director nacional de la UNGRD, Olmedo López, participó en 
audiencia pública de seguimiento a la sentencia T-302 de 
2017 para La Guajira

Ante funcionarios de la Porcuraduría General de la Nación

Un prolongado
debate se realizó 
ayer en el seno de
la Asamblea
Departamental de La 
Guajira, relacionado 
con la problemática 
de la invasión de 
tierras de propiedad 
privada

Otra vez juega el bloqueo 
y las "tomas" en señal 
de protesta contra la 
Alcaldía del Distrito de 
Riohacha

"Estamos listos y
esperamos con la
mayor tranquilidad la 
iniciativa del alcalde 
Genaro Redondo Choles, 
que tiene que ver con 
la reglamentación del 
Distrito"

Una decisión que se veía venir 
en el seno de la plenaria del 
Senado de la República

Así lo dió a conocer el presidente del Conce-
jo del Distrito de Riohacha, Ghandy Romero 
Epinayuu.
Dijo, además, el concejal indígena wayuu 
que todos los 17 concejales están en buena 
tónica para poder discutir y aprobar el pro-
yecto de acuerdo que tiene que ver con la 
División Político Administrativa del Distrito, 
incluyendo sus localidades.
Pero la mayor voluntad la debe poner el al-
calde Genaro Redondo Choles que es quien 
debe presentar la iniciativa con la ayuda de 
la Secretaria de Planeación.
Lo enfatizó el presidente del Concejo del 
Distrito de Riohacha, Ghandy Romero Epi-
nayuu.
¿Será qué el actual secretario de Planeación 
del Distrito de Riohacha, Jacobo Gómez 
Toro, sacaría adelante esta iniciativa que 
esperan los riohacheros desde hace siete 
años? 
¡Amanecerá y veremos. Dijo el "Cieguito" de 
la Avenida 14 de Mayo!

Fue la que anunció en las últimas horas la parlamentaria por el 
departamento de La Guajira, Martha Peralta Epieyuu.
Aseguró que citará a un debate de control político al director 
de la Unidad de Atención y Prevención de Desastres, Olmedo 
López, a la ministra de Viviendas Ciudad y Territorio, Catalina 
Velasco, al ministro de Salud, Guillermo Alfonso Jaramillo, a la 
ministra de Educación Nacional, Aurora Vergara Figueroa y a la 
directora del ICBF, Astrid Cáceres.
La senadora wayuu busca en un debate público que los funcio-
narios citados informen sobre los logros, estado y obstáculos 
en el cumplimiento de los compromisos, proyectos y progra-
mas que el Gobierno Nacional acordó y anunció realizar en el 
departamento de La Guajira en el marco de la Sentencia T - 302 
de 2017, dictada por la Corte Constitucional. Como también y a 
propósito de los hechos relacionados con los carrotanques que 
se encuentran en la Alta Guajira.
Hay que señalar que a nivel nacional existe una percepción, así:
a).- Olmedo López, su gestión administrativa se encuentra en 
el ojo del huracán por la compra de los 40 carrostanques para 
llevar agua a la Alta Guajira ; 
b).- Catalina Velasco, ha resultado buena y comprometida con 
las comunidades indígenas wayuu, en materia de agua potable ; 
c).- Guillermo Alfonso Jaramillo, es  un ministro que no tiene 
buen tino para tratar con los parlamentarios. Es grosero. Y si el 
proyecto de reforma a la Salud se "hunde", en el Senado, sería 
uno de los culpables; 
d).- Aurora Vergara Figueroa, está haciendo un buen trabajo en 
busca de lograr  la reforma de la Ley 30 de 1992, de autonomía 
universitaria; 
f ).- Astrid Cáceres, cada vez que viene a la Guajira habla en los 
medios de comunicación sonoros y figura en las redes sociales 
hasta con niños en los brazos, pero su trabajo con relación a la 
problemática de la muerte de niños y niñas indígenas wayuu a 
causas asociadas con la desnutrición, los resultados no se ven.
Ojalá y los debates anunciados por la senadora Martha Peralta 
Epieyuu, no se queden en el tintero.
O mejor dicho: no se queden "por fuera de linea de carrera".
¡Habrá que esperar!

A través de una proposición presentada por el diputado Luis 
Fernando Lobo y aprobada por unanimidad.
Con la presencia de la secretaria de Asuntos Indígenas de la 
Gobernación de La Guajira, Kenia Ojeda Mengual, la Coor-
dinadora de la Unidad Nacional de Tierras en La Guajira, 
Michelle Ochoa; los propietarios de lotes invadidos y repre-
sentantes de 45 comunidades indígenas wayuu que, algunos 
son invasores y otros han sido desalojados.
Luego de las intervenciones de la secretaria de Asuntos 
Indígenas, Kenia Ojeda Mengual, de la Coordinadora de la 
Unidad Nacional de Tierras en La Guajira, Michelle Ochoa; 
de los dueños de lotes y de los diputados se llegó a la si-
guiente conclusión: 
Primero.- Que se respete la propiedad privada y la posición 
de las comunidades indígenas wayuu en cuanto a que son 
dueños ancestrales: empate;
Segundo.- Que en el seno de la Asamblea Departamental de 
La Guajira,   el Gobernador Jairo Aguilar Deluque, el alcalde 
del Distrito de Riohacha, Genaro Redondo Choles, asuman 
un compromiso financiero y también crear una comisión 
que viaje a Bogotá a hablar con el presidente de la Repú-
blica, Gustavo Petro Urrego, en busca de que  autorice a la 
Unidad Nacional de Tierras a que también haga su aporte 
financiero y se le compre a los dueños de los terrenos inva-
didos y a la vez sean regalados a quienes por muchos años 
han vividos allí.
Se incluiría a algunas familias que han sido desalojadas por 
una orden de las autoridades judiciales.
Cabe destacar, que este debate se hizo con mucha altura y 
fue orientado por el presidente de la Asamblea Departamen-
tal de La Guajira, Pablo Parra Córdoba.
¡En Tierra Derecha!

¡Y esa era la Jugada!

Por parte de un grupo inconformes 
p de educadores adscritos a algunos 
centros etnoeducativos de la capital 
del departamento de La Guajira.
Porque les adeudan salarios y otras 
prerrogativas tanto laborales, aca-
démicos y en el área del transporte 
estudiantil.
Es necesario manifestar que los 
educadores y educadoras indígenas 
wayuu muy "alegremente" montaron 
una carpa en la calle segunda con ca-
rrera novena; colgaron chinchorros y 
alegraron el ambiente con el tambor 
que identifica el baile de la Chicha-
maya.
Este es el segundo bloqueo en menos 
de 72 horas que realizan ciertos edu-
cadores de algunos centros etnoedu-
cativos que existen en el Distrito de 
Riohacha.
¡Y: dele, dele, dele con "agallas," al 
son del tambor de la Chichamaya!
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En mi recorrido por el sur 
de la Guajira, pase por 
Fonseca y me dio mucho 
guayabo cuando vi aquel 

cultivo de algodón, en ese cam-
po verde con muchas matas de 
este cultivo cargado de mamón 
y de motas de algodón, recuer-
do que en el centro poblado 
de Zambrano, cuando llegaban 
las vacaciones de fin de año en 
noviembre ya los campos de al-
godón se veían como copos de 
nieve vestido de blanco, en mi 
hogar en esos tiempos la vie-
ja yiya nos levantaba a las tres 
de la mañana a moler el maíz 
para preparar el desayuno cuyo 
menú eran unos bollos limpio o 
arepas de queso con carne mo-
lida y café con leche, también 
llevábamos panela, pan, galle-
tas o mogollas con queso y bo-
cadillo como meriendas para el 
mediodía o la tarde, a las 5 de 
la mañana nos embarcábamos 
en la 350 Ford del señor Miguel 
Cuello, con rumbo a Carujo un 
paraje cercano al Tablazo, allí 
estaba un campo de algodón de 
80 a 82 hectáreas, cada calle 
de algodón tenía un kilómetro, 
apenas llegábamos cada uno 
apartaba una o dos calles y em-
pezábamos la faena, el capataz 
era la persona encargada de ad-

ministrar todo el proceso de re-
colección del algodón, él se en-
cargaba de entregarnos a cada 
recolector 4 sacos blanco de 
algodón vacío y llevaba el regis-
tro en un libro de cada saco que 
entregaba a cada recolector, uti-
lizábamos un campeón que era 
una suela de llanta de carro que 
servía para sujetarnos la bolsa 
de algodón donde depositába-
mos el algodón que recolectá-
bamos y las otras 3 bolsas las 
sujetábamos a nuestro cuerpo 
con un cordón, desde la maña-
na hasta la tarde cargamos un 
pucho colgado a nuestro cinto, 
el cual íbamos llenando con el 
algodón recolectado, cada vez 
que se llenaba un pucho lo ate-
sábamos con las manos hasta 
que la lona estaba llena com-
pletamente, la dejábamos en 
el corte y nos colgábamos otra 
bolsa para seguir la recolección, 
para hacer más amena esta 
actividad conversábamos, con-
tábamos chistes y anécdotas 
con algunos familiares y amigos 

como Aurelio Nuñez, Alfredo El 
Pale, Federico, Dariel, Juan Da-
niel, José Elías, Afranio, Arnoldo, 
Ramiro, Armando, Guillermo, 
Dorismel, Rafael José, Algemi-
ro, Hugues, Elver, Reginaldo, el 
negrito, José María, Cristóbal, 
José Ramón, Rodrigo y Humber-
to, sobre las anécdotas, histo-
rias, otras veces cantábamos o 
tarareábamos las canciones de 
Diomedes Diaz como, El chan-
chullito, Teresita, La invitación, 
Cristina Isabel y Tres Canciones, 
de los hermanos Zuleta, la cita, 
la polaca, te sigo esperando y 
ojazos negros, de Jorge Oñate, el 
Jardincito, el cantor de Fonseca 
y las bodas de plata, de Cornelio 
Reyna, me caí de la nube, puro 

corazón, nuestros corazones, de 
Antonio Aguilar, la martina, corri-
do de Lucio Vásquez, Juan cha-
rrasqueado y el Corrido de Mau-
ricio rosales, a las 4 de la tarde 
terminaba la jornada, habían al-
gunos recolectores muy buenos 
que alcanzaban a recolectar de 
100 a 120 kilos como el negrito 
de tía Cándida, Rodrigo Daza, 
Elver, Reginaldo mis hermanos 
Juan Daniel y José Elías, mien-
tras tanto Aurelio, Hugues y yo, 
alcanzábamos a recolectar unos 
60 a 70 kilos diarios.

También recuerdo que fui-
mos a otras haciendas ubicadas 
en San Juan del cesar a reco-
lectar algodón como el Carmen 
donde el señor Jaimito Daza, en 

el Peaje donde Alfredo Ariza, en 
la Montaña donde el señor Co-
curo.

Igualmente recolectamos en 
varias fincas en Zambrano en 
los ceibotes, en Buenos Aires, 
el Totumito, en los Trupios, el 
Cañito, los Jobitos, en el Cerro 
de Zambrano, Carmona, los De-
rramaderos, la Majagua, Carre-
to Cerrado, el cadillal, Mokolú, 
Rastrojito, el Carbonal, la Maja-
guita, el claro de los limpios, cer-
cadillo, los Fogones, los Pósitos 
y el Hatico de Genara entre otros

Esta recolección del algodón 
era una actividad que represen-
taba un ingreso familiar que era 
de mucha ayuda ya que con los 
recursos que obteníamos la vie-
ja Yiya y Juan Daniel lo invertían 
para surtir la tienda y para com-
prar vestido para navidad y año 
nuevo, además para comprar 
los útiles escolares para el año 
siguiente.

El cultivo del algodón le tra-
jo algunos beneficios a San 
Juan del Cesar ya que generaba 
mucha mano de obra, para los 
dueños del cultivo y de las ma-
quinas (John Deere, Massey Fer-
guson y Ford 6600), maquinis-
tas y auxiliares, para los capataz 
y obreros que realizaban todas 
las labores del cultivo.

La diversidad geográfica de 
nuestro país nos permite viven-
ciar expresiones en las diferen-
tes regiones, cada departamen-
to simboliza mediante el arte la 
esencia de las tradiciones que 
identifican sus territorios bus-
cando preservar y mantener le-
gados, usos y costumbres que 
dan sentido a nuestra identi-
dad, somos multiétnicos y plu-
riculturales las manifestaciones 
artísticas son una herencia an-
cestral que debemos fomentar 
y preservar, las prácticas y el 
arraigo cultural de las regiones 
especialmente nuestro caribe 
el cual tiene un tejido social que 
rompe barreras, la cultura indí-
gena y afrocolombiana nos per-
miten conservar la conciencia 
de nuestra identidad, en lo per-
sonal considero que  el arte y la 
cultura es el filtro para visibilizar 
los talentos locales promueve la 
participación y es la estrategia 
integral para que todos partici-
pen.

El ministerio de cultura   se 
encarga de difundir, gestionar 
la preservación para conservar 
y salvaguardar el patrimonio 
cultural material  e inmaterial  
mediante la investigación y el 
control técnico conforme a las 
políticas públicas emitidas por el 
ente rector para su apropiación 
social, y nuestro actual ministro 
JUAN DAVID CORREA nos dice 
que hay que institucionalizar 
la cultura. Hace menos de un 
mes se realizaron los carnavales 
siendo el epicentro la ciudad de 
Barranquilla, declarado patri-
monio inmaterial de la nación 
y obra maestra del patrimonio 
oral e inmaterial de la huma-
nidad  este reúne expresiones 
emblemáticas y la identidad del 
caribe colombiano, son la fiesta 
de la concentración social que 
permanecen en el tiempo gra-
cias a la Innovación y creatividad 
de los hacedores del carnaval, 

manteniendo vivas las tradicio-
nes donde los colores y el brillo 
juegan con la creatividad y la 
imaginación de quienes sienten, 
viven y disfrutan.

El carnaval se hace con y se 
vive con la gente, los protago-
nistas son los barrios, corregi-
mientos, veredas, resguardos 
indígenas y comunidades afro, 
son ellos mediante comparsas 
quienes arman sus coreogra-
fías entre ritmos y tambores 
mueven sus hombros y caderas 
para contagiarnos con la alegría 
que caracteriza a sus bailarines, 
la lectura del bando y la coro-
nación de la reina central es el 

primer evento que reúne a la 
monarquía carnavalera, simbó-
licamente los alcaldes entregan 
las llaves a la reinas centrales 
en todo  el caribe,  las juntas 
centrales de los carnavales son 
las encargadas de contagiar de 
energía la población, las reinas 
populares, las letanías ponen a 
volar la imaginación de quienes 
crean, recrean y las escuchan, 
este es un desorden bien organi-
zado, los carnavales son el acon-
tecimiento cultural que une el 
caribe colombiano y todos atraí-
dos por el colorido y el jolgorio se 
convierten en parte y el arte de 
la fiesta folclórica más extensa 
de nuestro país. 

Convencida por la historia en 
la época de la conquista, que la 
mezcla de los ritmos africanos, 
indígenas y el toque europeo 
dieron vida a la cumbia, en me-
dio de los desafíos hubo tiem-

po para  el goce y el disfrute, 
destaco el imaginario colectivo 
de las comparsas personifica-
das con vestuarios y puestas 
en escenas que demuestran la 
diversidad plurietnica y multi-
cultural, los adultos mayores se 
apropian de esta fiesta y dejan 
salir el máximo esplendor de la 
glándula pituitaria para activar 
las  hormonas de la felicidad, los 
años dorados quienes reviven 
los recuerdos e inyectan vida a 
los años, bailando y disfrutando, 
el rey momo, la imaginación  su 
cosmovisión para improvisar, la 
niñez como heredera y semille-
ros activos de la tradición ances-
tral de ritmos y escenografía, las 
empresas e instituciones como 
hacedores y generadores de em-
pleo dinamizando la economía 
local,  los indígenas y afros  visi-
bilizando el arraigo cultural, las 
comparsas tradicionales son el 

lápiz de una historia que todos 
los días se escribe con la pasión 
y entrega de un cultor.

Las Escuelas de formación 
artística y cultural tienen como 
misión la formación de quienes 
quieren o llevan en  su ADN  el 
concepto creativo para generar 
el folklore, el gobierno nacional 
por intermedio del ministerio de 
cultura, las direcciones de cul-
tura departamentales y munici-
pales necesitan herramientas y 
acciones claves para lograr que 
cada día germine un nuevo ar-
tista, un nuevo grupo y cuente 
con el apoyo, para mantener los 
espacios para bailar, compartir, 
participar fomentando la inte-
gración social y la inclusión.

En esta oportunidad mi pun-
to de vista está enfocado  en 
generar conciencia a quienes 
en su orden tienen facultades, 
el Ministerio de las culturas, las 
artes y los saberes (mi Casa) 
¿se están promoviendo las artes 
para disminuir  flagelos socia-
les,? los concejos de cultura es-
tán realizando sus funciones,? 
se están ejecutando políticas 
públicas para que nuestra niñez, 
adolescencia, juventud, adultez 
y adultos mayores hagan buen 
uso y aprovechamiento del tiem-
po libre,? el reto es disminuir 
barreras, fomentar y mantener 
las prácticas culturales, para vi-
sibilizar nuevos talentos,! Puedo 
asegurar que el único método 
que no falla para la construcción 
de la paz es generar ambientes 
de armonía y bienestar,  fortale-
ciendo  las artes y la cultura, re-
cuerda la felicidad viene de la fe 
y el gozo de tener a Dios en el co-
razón, con sentimiento cultural y 
de pueblo mi opinión para ti.

San Juan del Cesar, tierra algodonera en La Guajira

 Las manifestaciones artísticas, para 
mantener las tradiciones culturales

Alcibíades Núñez Manjarres

Yarlin Carolina Diaz Bonilla

Recolección de algodon, en el centro poblado de Zambrano, municipio de San 
Juan del Cesar Guajira
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HISTORIAS DE POLICÍAS

Mejor que construir un tren 
aéreo entre Buenaventura y Ba-
rranquilla sería un acueducto 
aéreo para la Guajira que acabe 
de una vez y para siempre con 
el problema de la falta de agua 
que ha cobrado tantas vidas hu-
manas y enriquecido a unos po-
cos a costa de la necesidad del 
vital líquido, con sus negocios 
de carro tanques, construcción 
de pozos profundos y acueduc-
tos convertidos en elefantes 
blancos. 

El acueducto aéreo será el 
primero en el mundo, no nece-
sitara de tuberías ni de moto-
bombas para impulsar el agua y 
permitirá que todos los días del 
año llueva sobre la Guajira para 
que nunca más nadie muera por 
falta de agua.

El acueducto funcionara ca-
lentando el agua del océano 
hasta que se evapore y llenen 
con millones de metros cúbicos 
de agua tres gigantescas nubes 
en el espacio aéreo de la Guaji-
ra, que después caerán como di-
luvio universal bañando la tierra 
Guajira. Una nube estará ubica-
da en la zona norte, la otra en 
el centro y otra en el sur del de-
partamento. Cada nube tendrá 
una compuerta que se abrirá 
cuando estén cargadas de agua 
y soltaran tremendos aguaceros 
sobre cada zona del departa-
mento que necesite de agua. 

Un centro de monitoreo 
desde tierra controlara remo-

tamente el cierre y apertura de 
las compuertas de las nubes, 
regulando la intensidad del 
aguacero, la duración de la llu-
via y temperatura del agua. Po-
drá controlarse que llueva más 
fuerte o suave según se requie-
ra; con o sin brisa, o que el agua 
caiga granizada o saborizada a 
whisky; la duración de la lluvia y 
esta caiga fría o caliente según 
llueva de día o noche. 

Caerá tanta agua sobre la 

Guajira que el suelo se volverá 
fértil para toda clase de cose-
cha, convirtiendo a la Guajira 
en una potencia mundial de ali-
mentos. Con agua abundante 
caída del cielo como mana, los 
chivos, vacas y animales engor-
daran aumentando de peso y la 
Guajira tendrá suficiente carne 
para exportar; los campesinos 
ganaran más plata con la venta 
de sus productos. 

A los políticos se les acaba-
ra la teta con la construcción de 
acueductos que no se necesita-
ran; el acueducto aéreo nos sur-
tirá de agua todos los días y los 
niños Wayuu no padecerán más 
sed ni morirán por falta de agua. 
El Agua del acueducto aéreo 

vendrá purificada 100% natural 
y la gente que tomaba agua de 
pozo ya no se enfermarán más, 
ni sufrirán diarrea. 

Para lograr que el agua del 
mar se evapore rápido y suba 
hasta las nubes la calentamos 
con energía solar generada por 
miles de paneles instalados en 
una en una gran isla artificial 
construida en el mar y, a la vez, 
se suministrara energía gratis 
a todos los municipios del de-
partamento, acabando con el 
abuso contra los usuarios que 
comete la empresa operadora 
del servicio de energía en el de-
partamento. 

El acueducto aéreo de La 
Guajira será el primero que se 

construya en el mundo, y ser-
virá como piloto para que otros 
países lo construyan sobre sus 
territorios. Estos acueductos ha-
rán posible que haya agua en zo-
nas desérticas para convertirlas 
en tierra fértil para la agricultu-
ra, disminuyendo la hambruna 
mundial pues será más barato 
producir comida. 

Con el acueducto aéreo la 
Guajira mejorará sus índices de 
desarrollo y saldrá del vergonzo-
so penúltimo lugar NBI, dando 
el gran salto de calidad hacia el 
desarrollo como el departamen-
to que más agua y energía tiene, 
y esto traerá progreso, inversión 
social y bienestar para su gente.

Es más viable construir el 
acueducto aéreo en la Guajira 
que el tren aéreo Buenaven-
tura-Barranquilla, porque aquí 
lo que sobra es agua para que 
llueva naturalmente y sol para 
generar energía renovable, ga-
rantizando el derecho a la vida 
y un ambiente sostenible sin da-
ñar el ecosistema del Pacifico y 
la selva Chocoana. 

El acueducto aéreo solucio-
nara definitivamente el proble-
ma de la escasez de agua en la 
Guajira que dejo miles de niños 
muertos. Ahora la Guajira será 
tierra abonada para la vida, y 
los 40 carro tanques comprados 
para llevar agua a las comunida-
des, un mal recuerdo de impro-
visación e ineficiencia. Colorín 
colorao cuento acabao.

El acueducto aéreo de la Guajira

Fabio Olea Massa (Negrindio)

“Escribo por el placer que me da hacerlo, con la libertad para decir lo que pienso, sin 
calculo distinto a ser objetivo y respetando al lector y la opinión diversa”

“El Cronista Verde de Colom-
bia”, así bautizaron los periodis-
tas de Cartagena al Subinten-
dente Emilio Gutiérrez Yance, 
quien se desempeña como jefe 
de la oficina de Comunicaciones 
Estratégicas del Departamento 
de Policía Bolívar.

Con sus más de 200 cróni-
cas, este uniformado con 19 
años en la Policía Nacional, des-
cubrió un talento innato que lo 
diferencia y que lo hace ser un 

Policía destacado en Bolívar y 
Cartagena.

Amante de la lectura, los li-
bros y la escritura, es sin duda 
esa cualidad que lo llevó a ins-
pirarse en también escribir sus 
propias historias. Sin embargo, 
no fue así como llegó a la oficina 
de prensa de Bolívar en 2019, 
este servidor solo monitoreaba 
las publicaciones que hacían los 
medios, pero ese sentimiento de 
saber que podía dar más de sí, 

lo demostró escribiendo sus pe-
culiares comunicados de pren-
sa, quienes llegan a tener un 
despliegue periodístico a nivel 
local, regional y Nacional.

Con un estilo propio y único, 
este Subintendente ha dedicado 
aparte de su labor como Policía, 
a escribir las historias de aque-
llos compañeros que han sido 
marcados por situaciones difí-
ciles en su vida, y ser parte de 
esta Institución, ha hecho que 
todo vuelva a tener sentido para 
ellos.

“Me gusta mostrar la parte 
humana de la Policía, que las 
personas sepan que detrás de 
un uniforme, hay un ser huma-
no librando batallas en su vida, 
con su familia. No somos ajenos 
a los problemas o designios de 
Dios y la vida, somos mortales, 
con virtudes y defectos, pero 
con el honor y el orgullo de ser 
un miembro de la Policía Nacio-
nal” señaló Gutiérrez.

Y por ello, la prensa cartage-
nera decidió y en común acuer-
do, que era hora de enaltecer el 
trabajo de este hombre que día 

a día los sorprende con sus cró-
nicas y las infaltables notas de 
color.

Una placa en reconocimiento 
a este servidor, por su intacha-
ble hoja de vida, con 12 conde-
coraciones y 80 felicitaciones, 
es el único Policía cronista y el 
primer Policía que sido reconoci-
do por el gremio de periodistas 

en Colombia.
Con mucho orgullo, los perio-

distas de Cartagena aprovecha-
ron el Seminario de Actualiza-
ción Periodística que cada año 
realiza la Universidad Tecnoló-
gica de Bolívar, para hacer este 
merecido reconocimiento a este 
gran ser humano y a este orgu-
lloso Policía.

Sus más de 200 crónicas lo hicieron merecedor de este reconocimiento que fue entregado en medio de un 
seminario para periodistas.

Periodistas de Cartagena entregan placa de reconocimiento 
al S.I Emilio Gutiérrez Yance, jefe de Comunicaciones
Estratégicas de la Policía Bolívar

Subintendente Emilio Gutiérrez Yance, 'El Cronista Verde de Colombia', desta-
cado por su talento en la escritura y la comunicación estratégica en la Policía 
Bolívar
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La UNGRD informó que este 
miércoles 21 de febrero conti-
nuó llevando agua a La Guajira 
con los 10 de los 40 carrotan-
ques que entregaron al depar-
tamento y con más de 180 con-
tratados por la UNGRD para 
beneficiar a diferentes comuni-
dades wayuu del territorio.

La ‘Ruta por la vida’ de este 
21 de febrero de 2024 estuvo 
abasteciendo de agua a las co-
munidades de Warerapu, Jasa-
ren, Yatashi, Jasaichon, Napole, 
Carmen Iguarán, Poportin y las 
instituciones Walakali, Triachi y 
Jororo, en la Alta Guajira.

“Hoy, 10 carrotanques nue-
vos recorren las rancherías 
wayuu. Y se suman a la flota de 
184 vehículos que diariamente 
entregan 1.6 millones de litros 
de agua potable en la Guajira”, 
afirmó Olmedo López, director 
de la UNGRD.

Cabe recordar que la UNGRD 

con su estrategia ‘Lidera la vida’, 
confirmó que ya son 194 carro-
tanques recorriendo cada una 
de las comunidades olvidadas 
de La Guajira, para abastecer 
de agua potable a los habitantes 
del departamento. Una promesa 
del Gobierno del Cambio que se 
materializa.

A su vez, cada uno de los ve-
hículos cuenta con una capaci-
dad de 16.000 litros, los cuales 
también se dirigían hacia las 
comunidades de Poportín, Coro-
pontain, Cardón e Irraipa y van 
con su respectivo guía para di-
reccionar a los conductores.

“Los 40 carrotanques que 
fueron entregados en enero 
de 2024 estaban en fase de 
proceso de alistamiento con 
mangueras y moto bombas. En 
los próximos días, iniciarán los 
recorridos de la Ruta del Agua 
con los 30 restantes”, aseveró 
la unidad.

Celsia S.A., en un reciente 
comunicado, ha ofrecido clari-
dad sobre las especulaciones 
mediáticas acerca de sus pro-
yectos eólicos en La Guajira. Du-
rante una teleconferencia reali-
zada el 21 de febrero de 2024, 
concerniente a los resultados 
financieros del cuarto trimestre 
y cierre del año 2023, la compa-
ñía expuso que la venta de sus 
proyectos eólicos en La Guajira 
es una de las opciones bajo con-
sideración, dados los retos en-
frentados para su avance.

Los proyectos eólicos de la 
empresa en La Guajira, cono-
cidos como Acacia y Camelias, 
que en conjunto suman una 
capacidad de 330 MW, han ex-
perimentado significativos retra-
sos y, en algunos casos, parali-
zación en su construcción. Los 
motivos detrás de estos contra-
tiempos incluyen dificultades en 
las negociaciones con las comu-

nidades locales para completar 
las consultas previas, demoras 
en la obtención o modificación 

de las licencias ambientales, y 
problemas técnicos que han im-
pedido el inicio de operaciones 

en las fechas estipuladas, parti-
cularmente por el retraso en la 
entrega de las líneas de refuer-

zo de transmisión (Colectora).
Ante esta coyuntura, Celsia 

está evaluando diversas estrate-
gias para el futuro de estos pro-
yectos, incluyendo la potencial 
reubicación de los equipos ha-
cia un nuevo proyecto en Perú, 
entre otras opciones.

A pesar de los desafíos, 
Celsia asegura que continúa 
esforzándose por obtener las 
licencias necesarias para los 
proyectos y mantiene abiertas 
todas las posibilidades respec-
to al desarrollo de los mismos, 
reafirmando su compromiso con 
el avance de las energías reno-
vables y el desarrollo sostenible 
en la región.

Se espera en próximos días que los otros 30 vehículos entren en operación

Inició la entrega de agua potable a comunidades indígenas 
en la Alta Guajira con de 10 de los 40 carrotanques de la 
UNGRD

Celsia evalúa la venta de proyectos eólicos en La Guajira 
ante dificultades de desarrollo

La empresa ha tenido 
dificultades con los 

trámites ambientales y 
de consulta previa.

https://www.instagram.com/reel/C3dImNLuIfD/?igsh=MXBpanMyejdyZmhiMg==
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El secretario de educación 
de Barrancas, Arturo López Ca-
rrillo, instaló la primera mesa de 
trabajo como parte de la fase de 
la Política Pública de Primera In-
fancia, Infancia, Adolescencia y 
Fortalecimiento Familiar, (MPIA-
FF), Niños y Niñas (NNA) 2024.

Esta primera mesa se realizó 
en las instalaciones de la alcal-
día municipal, donde además 
se estableció un plan de trabajo 
para la garantía de los derechos 
de los menores de esta locali-
dad. El funcionario encargado 
de la educación en el municipio 
estuvo en compañía de la ges-
tora social Estefany Romero.

Cabe indicar que estas me-
sas de trabajo tienen como 
objetivo, contribuir al mejora-

miento de la calidad de vida de 
la población, garantizando el 
acceso, goce y disfrute efectivo 
de los derechos de los niños, ni-
ñas, adolescentes y jóvenes del 
municipio, transformando de 
esta manera, las realidades de 

esta población, con respecto al 
aporte que puede realizar cada 
institución, desde sus compe-
tencias, para favorecer al creci-
miento integral de los menores.

Es de resaltar, como los dis-
tintos actores se han compro-

metido con este importante pro-
ceso y están aportando ideas 
valiosas para mejorar la calidad 
de vida de la población más jo-
ven. 

Asimismo, el gobierno mu-
nicipal, en cabeza del alcalde 

Vicente Berardinelli, continúa 
su labor de garantizar la parti-
cipación en la gobernanza del 
territorio, ofreciendo formación, 
participación, asistencia técnica 
y veeduría, en espacios políti-
cos, a los niños niñas y adoles-
centes, con el objetivo de reco-
nocer que son sujetos activos de 
la sociedad.

La reunión, contó también 
con la participación de los repre-
sentantes de las secretarías de 
Educación, Salud, Planeación, 
Coordinación de Cultura, Depor-
tes, representantes del Ministe-
rio Público, ICBF, el registrador 
municipal del Estado Civil, Poli-
cía de Infancia y Adolescencia, 
rectores y docentes de las dife-
rentes Instituciones Educativas.

Fue liderado el proceso por el secretario de educación del municipio, Arturo López Carrillo

En el municipio de Barrancas se realizó Primera Mesa de 
Infancia y Adolescencia

Instalación de la primera mesa de trabajo para la Política Pública de Primera Infancia, Infancia, Adolescencia y Fortale-
cimiento Familiar en Barrancas, liderada por el secretario de educación Arturo López Carrillo y la gestora social Estefany 
Romero, marcando un compromiso colectivo hacia el mejoramiento de la calidad de vida de los menores.

En los municipios de Hato-
nuevo y Barrancas, Corpogua-
jira los funcionarios de la enti-
dad ambiental se reunieron con 
funcionarios de las bibliotecas 
públicas municipales, para con-
certar un plan de trabajo y pro-
yección de actividades a favor 
del medio ambiente.

Inicialmente, en Hatonuevo 
se propuso impulsar un proyec-
to de huerta o vivero ecológico 
vinculando a la población de 

adultos mayores, desarrollar 
acciones de señalización y acti-
vidades de sensibilización para 
la recuperación y protección del 
balneario El Pozo. 

Igualmente, las autoridades 
ambientales y miembros de 
las bibliotecas se estableció la 
puesta en marcha de la articu-
lación para la celebración de 
algunas fechas ambientales y 
jornadas de capacitación am-
biental en las comunidades.

Mientras que, con la bibliote-
ca pública rural de Papayal, en 
Barrancas, se acordaron accio-
nes para realizar actividades de 
extensión bibliotecaria a través 
del área de Educación Ambien-
tal, impulsar actividades de 
siembra de árboles en algunos 
puntos del corregimiento y rea-
lizar campañas de conservación 
y protección del Pozo Tilín, que 
ha sufrido algunos daños am-
bientales.

El registrador nacional del 
estado civil, Hernán Penagos, 
llegó este miércoles 21 de fe-
brero al municipio de Dibulla, 
departamento de La Guajira. 

Allí el funcionario adelantó vi-
sita administrativa a la sede de 
la Registraduría Municipal para 
verificar el normal desarrollo de 
los trámites de identificación.  

Asimismo, en este municipio, 
la entidad priorizó la atención de 
niños y adultos de las comuni-

dades indígenas wiwa, arhuaca, 
kogui y wayuu que habitan en la 
Sierra Nevada.

Hernán Penagos, por su 
parte, destacó la importancia 
de este tipo de actividades en 

zonas donde hay población in-
dígena.

“Así también cumplimos con 

el propósito de masificar la iden-
tificación en toda Colombia”, 
dijo el registrador nacional, Her-
nán Penagos.

Cabe indicar que el regis-
trador nacional del estado civil 
viene realizando un recorrido 
por todos los pueblos indígenas 
de la Sierra Nevada de Santa 
Marta, pasando inicialmente en 
jurisdicción de Santa Marta, Va-
lledupar y ahora en el municipio 
de Dibulla.

En Hatonuevo y Barrancas, sur el departamento

“Así también cumplimos con el propósito de masificar la identificación en toda Colombia”: Hernán Penagos

Corpoguajira se articula con las bibliotecas municipales 
para realizar actividades a favor del medio ambiente

Registrador nacional del estado civil realizó jornada de 
identificación en pueblos indígenas de la Sierra Nevada, 
en jurisdicción de Dibulla

En La Guajira se cuenta con la presencia del oso de anteojos, en el Cerro Pintao

Corpoguajira se vinculó a la conmemoración del 
día internacional para la protección de los osos

En el día internacional 
para la protección 
de los osos, la Cor-
poración Autónoma 

Regional de La Guajira (Cor-
poguajira) se vinculó a esta 
importante conmemoración 
que busca reconocer la im-
portancia de los osos y los 
servicios ecosistémicos que 

prestan.
Cabe indicar que en La 

Guajira se cuenta con la pre-
sencia del oso de anteojos, el 
cual se ha registrado en in-
mediaciones de Cerro Pintao, 
en jurisdicción del municipio 
de Villanueva y otros munici-
pios aledaños.

Al respecto, la corpora-

ción se pronunció sobre la 
importancia de esta fecha.

“Su categoría de amena-
za nacional es vulnerable, 
por lo cual su protección es 
fundamental, teniendo en 
cuenta que es una especie 
de sombrilla que contribuye 
a la conservación de otros 
ejemplares de fauna y eco-

sistemas”, advirtió la máxima 
entidad ambiental.

El director general de Cor-
poguajira, Samuel Lanao Ro-
bles, reveló que la intención 
es generar conciencia para 
que la ciudadanía proteja a 
estas especies que se en-
cuentran en el territorio pe-
ninsular.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Elegir un celular cada día se 
vuelve una tarea en la que los 
usuarios invierten tiempo, por-
que quieren tener la certeza de 
que la inversión que van a ha-
cer vale la pena y se adapta a 
sus necesidades. Y los adultos 
mayores de 35 años tienen re-
querimientos diferentes a los de 
uno menor de 25 o una persona 
mayor de 60 años.

Por eso es importante co-
nocer ciertas condiciones que 
todo adulto requiere y que son 
casi obligatorias al momento de 
comprar un teléfono, como la 
duración de la batería, el orden 
de la interfaz, su capacidad de 
procesamiento y la facilidad de 
uso.

Así que daremos una guía 
por esas características ideales 
para que un mayor de 35 años 
encuentre el perfil del celular 
que necesita.

Facilidad de uso
Uno de los aspectos más im-

portantes a considerar al elegir 
un celular para personas adul-
tas es la facilidad de uso. Esto 
incluye una serie de caracterís-
ticas diseñadas para hacer que 
la experiencia del usuario sea lo 
más intuitiva y sencilla posible, 
especialmente porque algunos 
pueden no estar familiarizados 
con la tecnología o porque ne-
cesitan dispositivos ágiles para 
realizar labores concretas mien-
tras están trabajando y en el rit-
mo de la vida cotidiana.

Algunas de estas son:
• Una pantalla grande y 

brillante que facilite la visualiza-
ción de textos e imágenes,

• Iconos grandes y legi-
bles que permitan una interac-
ción más intuitiva con el dispo-
sitivo, facilitando la navegación 
por el menú y las aplicaciones.

• Una interfaz simple y or-
ganizada es clave para tener de 
menú claro y fácil de entender.

• Compatibilidad con au-
dífonos para escuchar música o 
realizar llamadas con mayor co-
modidad, preferiblemente que 
tengan tanto conexión Bluetooth 
como entrada para auriculares 
con cable.

• Funciones como el 
modo fácil o simplificado ofre-
cen una configuración más ac-
cesible. Así como el modo auto 
para tener opciones concretas 
durante las horas de manejo.

Funciones y
caracteristicas técnicas

Además de la facilidad de 
uso, es importante que el ce-
lular cuente con las funciones 
concretas para adaptarse a las 
necesidades de cada usuario, 
ya que las marcas suelen lanzar 
sus dispositivos con diferentes 
enfoques y algunos son más 
fuertes en el diseño, otros en las 
cámaras y algunos en el rendi-
miento.

• Una batería de larga 
duración es esencial para evi-
tar tener que cargar el teléfono 
con frecuencia, especialmente 

en jornadas de trabajo extenso 
y que no haya un lugar para re-
cargar la batería.

• Una memoria interna 
amplia para almacenar fotos, vi-

deos, música y aplicaciones sin 
preocuparse por quedarse sin 
espacio.

• Un procesador poten-
te garantiza un funcionamiento 

fluido del dispositivo, algo que 
será fundamental para ejecutar 
aplicaciones y tener un mejor 
rendimiento de la batería.

• Conectividad a redes 

de alta velocidad como 4G o 5G, 
para mantener conexión estable 
desde donde se esté.

Otras características
Todo lo anterior es parte 

esencial dentro de los requisi-
tos para un celular destinado a 
una persona mayor de 35, pero 
hay otro grupo de funciones que 
pueden mejorar la experiencia y 
se adaptan a este tipo de usua-
rios:

• Certificación IP68, que 
garantiza que el dispositivo sea 
resistente al agua y al polvo, lo 
que puede ser útil para aquellos 
que pasan mucho tiempo al aire 
libre o en entornos húmedos.

• La carga inalámbrica 
para tener mayor comodidad al 
eliminar la necesidad de cables 
y enchufes.

• Tener un celular con 
eSIM permitirá que en el telé-
fono se puedan tener varios 
números al mismo tiempo, algo 
útil para aquellos que prefieren 
dividir sus contactos personales 
de los laborales.

Celulares ideales para 
mayores de 35 años

Dentro del catálogo de op-
ciones hay alternativas de todo 
tipo, que dependerán mayor-
mente del presupuesto de cada 
uno.

Por ejemplo, optar por el 
iPhone 15 Pro Max o el Sam-
sung Galaxy S24 Ultra requerirá 
de una inversión grande, pero 
son teléfonos que tiene casi 
todas las características antes 
mencionadas y, al ser disposi-
tivos actuales, cuentan con so-
porte para varios años más.

Un escalón más abajo en 
precio, pero con varias de las 
funciones mencionadas son el 
Honor Magic 5 pro y el realme 
GT5 Pro. Aunque si se buscan 
opciones de gama media para 
abajo, están el Xiaomi Redmi 
Note 12 Pro y el Oppo A58

Después de los 35 años, cuál es el mejor celular para 
comprar y qué funciones se necesitan

A esta edad los usuarios necesitan teléfonos que tengan un buen rendimiento y una batería optimizada

Las personas mayores de 35 años necesitan teléfonos con una buena duración de batería y rendimiento potente.
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Durante labores de con-
trol en uno de los princi-
pales ejes viales de La 
Guajira, las autoridades 

incautaron una tonelada y me-
dia de marihuana que estaba 
siendo transportada en un vehí-
culo de carga. La operación ju-
dicial fue realizada por el perso-
nal de la Seccional de Vigilancia 
de la Policía Nacional, quienes 
establecieron un retén en una 
zona de tráfico reducido.

El cargamento fue detectado 
en la antigua vía que comunica 
Maicao con Uribia, dentro de la 
jurisdicción de este último muni-

cipio en el norte de la península. 
Los oficiales hicieron señales a 
un camión que transitaba por el 
área y, al detenerse, inspeccio-
naron la parte trasera de la ca-
rrocería.

En el interior, encontraron un 
total de 51 sacos que contenían 
1.500 kilogramos de marihua-
na prensada, los cuales fueron 
inmediatamente decomisados. 
Para la institución de seguridad, 
este hallazgo representa el ma-
yor cargamento de sustancias 
alucinógenas incautado en el 
departamento en lo que va del 
año 2024.

En dos allanamientos realiza-
dos en Maicao, las autoridades 
lograron incautar 29 dispositi-
vos destinados a juegos de azar 
que operaban en establecimien-
tos sin la debida autorización, 
resultando en la captura de dos 
personas. Las acciones, lleva-
das a cabo por la Policía Fiscal 
y Aduanera (Polfa), forman parte 
de esfuerzos preventivos para 
combatir actividades ilegales.

Los inmuebles, objeto de 
la investigación y seguimiento 
detallado, albergaban cinco te-
levisores, cinco computadores 
con sus respectivos accesorios, 

dos impresoras de tickets y siete 
máquinas tragamonedas. Se-
gún informaron las autoridades, 
los equipos no contaban con la 
documentación necesaria que 
acreditara su legal ingreso al te-
rritorio colombiano.

Un comunicado emitido por 
la institución armada indicó que 
el valor de los dispositivos incau-
tados asciende a 48 millones de 
pesos. Estos han sido puestos 
a disposición de la autoridad 
competente, marcando un im-
portante golpe contra la opera-
ción ilegal de juegos de azar en 
la región.

Al tener una orden de cap-
tura por una serie de actos 
criminales de los que es sindi-
cado, alias Borracho fue arres-
tado, quien aparece en el car-
tel de los más buscados de La 
Guajira.

Las unidades de la Seccio-
nal de Tránsito y Transporte, 
Setra de la Policía Nacional, 
se encontraban en la carretera 
Troncal del Caribe en Dibulla 

haciendo requisas.
Hasta allí llegó Danilo Oña-

te Pushaina, quien al ingresar 
su número de identidad en la 
base de datos se encontró que, 
tenía antecedentes delictivos.

Se conoció que registra una 
medida judicial vigente, que 
fue emanada por el Juzgado 
Segundo Penal Municipal Am-
bulante Bacrim, de Riohacha.

Ante este estrado, al encar-

tado le reposa que está involu-
crado en los delitos de homici-
dio agravado, hurto calificado 
y agravado y porte ilegal de 
armas de fuego.

Este ciudadano presunta-
mente habría participado en el 
hurto a un camión de carga en 
la vía Cuestecitas – Riohacha, 
donde perdió la vida una per-
sona en el mes de febrero del 
año 2023.

Incautan tonelada y media de marihuana en retén policial 
en La Guajira

Allanamientos en Maicao: Incautan 29 equipos de juegos 
de azar y detienen a dos personas

Capturado alias Borracho, integrante del cartel de los más 
buscados de La Guajira

De acuerdo con el compro-
miso adquirido por Fiscal 
General de la Nación (e), 

Martha Janeth Mancera, de es-
clarecer los delitos que afectan 
la seguridad ciudadana y la con-
tundencia del material probato-
rio presentado por un fiscal de 
la Seccional La Guajira se logró 
que un juez con funciones de 
control de garantías enviara a la 
cárcel a Jhon Fredys Mosquera 
Cuesta, alias ‘J.J’, como presun-
to responsable de los delitos de 
concierto para delinquir y fabri-
cación, tráfico, porte o tenencia 

de armas de fuego, partes o mu-
niciones.

Según la investigación ade-
lanta, el procesado, al parecer, 
hace parte del ala militar del 
grupo armado organizado, Au-
todefensas Gaitanistas de la 
Costa, subestructura Francisco 
José Morelo Peñate, quienes, 
estarían dedicados al cobro de 
extorsiones, mediante el uso de 
llamadas telefónicas a comer-
ciantes, desplazamiento forzado 
y homicidios en Riohacha, Al-
bania, así como en los corregi-
mientos de Camarones, Tigreras 

y Matitas (La Guajira).
El último evento en el que 

se presume participó alias ‘J.J’, 
ocurrió el pasado 3 de febrero, 
cuando habría sido el encargado 
de reportar a los cabecillas del 
grupo delincuencial, los resulta-
dos de un enfrentamiento con 
unidades del grupo Goes de la 
Policía Nacional, en el que resul-
tó muerto un presunto integran-
te de esa organización y fueron 
capturadas tres personas.

En desarrollo de este proce-
dimiento se logró la incautación 
de un arma de fuego, un provee-
dor, 11 cartuchos calibre 9 milí-
metros y cuaderno con apuntes 
de hechos delictivos, presumi-
blemente cometidos por la orga-
nización.

Mosquera Cuesta fue captu-
rado el pasado 8 de febrero en 
zona del barrio Las Marías de 
Riohacha, en cumplimiento de 
una orden judicial a cargo de 
uniformados de la Policía Nacio-
nal.

Asegurado en centro carcelario alias ‘J.J’,
integrante de las Autodefensas Gaitanistas de la 
Costa, dedicados a la extorsión en La Guajira

Como presunto responsable de los delitos de concierto para delinquir y fabricación, trá-
fico, porte o tenencia de armas de fuego, partes o municiones



¡LÉELO Y PÁSALO!

11Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 22 de febrero de 2024 JUDICIALES

Con varias exigencias los 
habitantes y comunidades in-
dígenas, cerraron la entrada a 
las subestaciones eléctricas en 
Cuestecitas, clamando atención 
a sus peticiones.

Los protestantes se ubicaron 
en la puerta de acceso desde 
las 5 y 30 de la madrugada de 
ayer miércoles 21 de febrero, 
impidiendo el ingreso y salida 
de los trabajadores.

Se conoció que los líderes de 
la toma piden tarifa preferencial 
en el servicio de energía, contra-
tación de mano calificada a per-
sonas de la zona, y escogencia 
de cuesteciteros como conduc-

tores.
Al mismo tiempo, solicitan 

explicaciones porque hicieron el 
tendido de líneas y las obras en 
la subestación, sin efectuar anti-
cipadamente la consulta previa 
como lo indica la ley.

Los wayuu de la zona asegu-
ran que ellos por encontrarse en 
el área de influencia debieron 
ser consultados y nadie los lla-
mó para atender este tema.

A su vez, solicitaron la pre-
sencia del gobierno nacional, 
constructores y empresas de 
energía para atender el pliego 
de peticiones de las comunida-
des indígenas.

Tres allanamientos se 
realizaron para dar con 
los integrantes de la ban-
da de venta de drogas al 

menudeo, quienes serían alia-
dos de las Autodefensas Con-
quistadores de la Sierra Nevada, 
Acsn.

Las diligencias de registro 
se cumplieron contra inmuebles 
ubicados en la Ciudadela Divi-
divi, de la comuna 10 en Rioha-
cha, donde tenían su centro de 

actividades.
Esta acción judicial fue eje-

cutada por la Seccional de In-
vestigación Criminal, Sijin y el 
Grupo de Operaciones Especia-
les, Goes de la Policía Nacional.

Los operativos dejaron la in-
cautación de: tres armas de fue-
go ilegales, seis cartuchos, dos 
proveedores para pistola, 125 
cigarrillos artesanales de mari-
huana y ocho dosis de clorhidra-
to de cocaína.

En un comunicado de la ins-
titución armada indica “entre 
los capturados se encuentran 
alias Botija y Jicho, quienes pre-
suntamente son de la cadena 
del microtráfico, siendo outsour-
cing de las Acsn.

Los aprehendidos y elemen-
tos incautados fueron dejados a 
disposición de la autoridad judi-
cial competente por los delitos 
de porte ilegal de armas de fue-
go y tráfico de estupefacientes.

Por no aportar la autoriza-
ción para transportar alimentos 
perecederos, una persona fue 
detenida, al movilizar 285 kilos 
de carne bovina en un vehículo.

La actividad preventiva fue 
desarrollada por el personal de 
la Policía Fiscal Aduanera, Pol-
fa, cuando ejecutaban planes 
contra el contrabando.

El procedimiento fue ade-
lantado en un puesto de control 

ubicado sobre el kilómetro 51, 
de la carretera Troncal del Ca-
ribe, en el sector de las Cuatro 
Vías, municipio Maicao.

Los uniformados pidieron 
al conductor de una automóvil 
se orillara y de inmediato lo ins-
peccionaron, hallando cuatro 
costales de color blanco, que 
en el interior tenía producto 
cárnico.

Al detallar observan que 

había 285 kilogramos de car-
ne de res, los que no reunían 
las condiciones de salubridad 
exigidas para la conservación 
y transporte de alimentos tipo 
perecederos.

La mercancía estaría ava-
luada en más de 5 millones 
de pesos y fue dejada a dis-
posición de la Dirección de Im-
puestos y Aduanas Nacionales, 
Dian.

Sin esperar los resultados 
de las mesas de trabajo que ini-
ciaron después de una protesta, 
los etnoeducadores volvieron a 
tomarse la entrada de la Alcaldía 
Riohacha

Como el pasado lunes, ayer 
miércoles 21 de febrero, los 
maestros wayuu de la zona rural 
se apostaron en la calle 2, frente 
al palacio distrital.

Ellos reclaman el pronto regre-
so a clases de los estudiantes, con 
el contrato del Plan de Alimenta-
ción Escolar, PAE, el transporte es-

colar, menaje y otras exigencias.
Se conoció que una parte de 

los reclamantes se encuentran 
reunidos con las autoridades lo-
grando finiquitar los temas que 
se comprometieron al inicio de la 
semana.

El secretario de Gobierno Dis-
trital, Wilson Rojas Vanegas, ex-
presó que no se entiende esta 
situación, porque ya hay unos 
acuerdos sobre los que se está 
trabajando y si hace falta algo de-
ben entrar a la alcaldía, pero las 
oficinas se encuentran cerradas.

Danitza Dayana Tamayo 
Daza, una docente de 38 años 
originaria de La Guajira, per-
dió la vida en un lamentable 
accidente de tránsito ocurrido 
en las vías de Antioquia. El in-
cidente se produjo cuando la 
profesora, que viajaba en mo-
tocicleta, perdió el control del 
vehículo y cayó en un abismo 

de aproximadamente 50 me-
tros, lo que le causó la muerte 
instantánea.

El trágico suceso tuvo lugar 
en la mañana del miércoles 21 
de febrero, en la vereda Taque, 
perteneciente al municipio de 
Toledo. Según informes, Tama-
yo Daza se dirigía a su lugar de 
trabajo cuando sufrió el fatal 

accidente, precipitándose en 
un cafetal.

La noticia de su fallecimien-
to solo se conoció después de 
que sus colegas y familiares, 
alertados por su ausencia, ini-
ciaran una búsqueda, descu-
briendo la triste realidad de su 
accidente en el trayecto que 
solía realizar a diario.

Tamayo Daza, quien ha-
bía dedicado varios años de 
su vida a la enseñanza en la 
institución educativa J. Emilio 
Valderrama Agudelo, era natu-
ral de Distracción, situado en 
el sur de La Guajira. Su partida 
deja un profundo vacío en la 
comunidad educativa y entre 
sus seres queridos.

Protesta en la entrada de subestación electrica en Cuestecitas

Danitza Dayana Tamayo Daza, fallecida.

Desarticulan banda de microtráfico en Riohacha vinculada a 
las Autodefensas Conquistadores de la Sierra Nevada

Detenido en Maicao por transporte ilegal de 285 kg de carne 
bovina durante operativos contra el contrabando

Nuevamente protestaron en alcaldía Riohacha etnoeducadores

Docente guajira fallece en trágico accidente de 
tránsito en Antioquia
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Finalmente, Camilo Echeve-
rry y Evaluna Montaner sa-
lieron a confirmar la buena 

nueva con el público. Por medio 
de un emotivo clip, contaron que 
su familia se agrandó y están en 
la espera de la llegada de su se-
gundo hijo.

Los cantantes llevan más de 
10 años juntos y recientemente 
cumplieron su cuarto aniversa-
rio de casados, por lo que su 
relación y amor ha sido de las 
cosas favoritas y más comenta-
das en los últimos tiempos del 
mundo del entretenimiento.

Además de las letras de las 
canciones en las que han cola-
borado, la pareja se ha presen-
tado en varios conciertos juntos 
y siempre se ha mostrado acom-
pañándose en todos los proce-
sos.

Aunque Camilo y Evaluna le 
habían dado la primicia a la re-
vista ¡Hola! hace poco tiempo, 
no habían confirmado y desmen-
tido la información que arrojó 
ese medio, por lo tanto, la duda 
entre sus fanáticos y varias pla-
taformas seguía latente hasta 
este 21 de febrero, pues la es-
pera terminó y los artistas anun-
ciaron la noticia de que Evaluna 
está en su segundo embarazo.

De igual forma, como lo hi-
cieron con su primera hija en la 
recordada canción Índigo, los 
jóvenes papás compartieron un 
video en sus cuentas de Insta-
gram en donde revelaron la no-
ticia y el nombre que llevará su 
próximo bebé.

El clip narra un emotivo poe-
ma que Camilo le dedicó a Eva-
luna, mientras el colombiano y 
la venezolana muestran la nue-
va ilusión que llegó a sus vidas.

“Este poema me lo escribió 
Camilo antes de enterarnos de 
que estábamos esperándote. 
En un vuelo de Madrid a Miami 
empezamos a imaginarte con 
nombre, y un par de semanas 
después supimos que ya nos ve-
nías acompañando. Qué ilusión 
nos da conocerte. Tu hermana 
mayor ya te quiere cuidar”, dice 

el texto con el que acompañaron 
la publicación.

Asimismo, contaron el nom-
bre que va a llevar el siguiente 
de los Echeverry Montaner, uno 
neutral y sin indicar si se trata 
de un hombre o una mujer.

“Amaranto, nos sentimos 
honrados de ser tus papás. Gra-
cias Dios por el privilegio de ser 
su hogar. [...] Somos cuatro”, re-
veló la pareja en su post.

Por el momento, no hay ma-
yores detalles al respecto, pero 
la mayoría de fans esperan que 
en los próximos días, la pareja 
cuente más sobre el nuevo em-
barazo, e incluso, indiquen si, en 
esta oportunidad, quieren cono-
cer el sexo del bebé que viene 
en camino o van a manejar el 
tema de igual forma que con su 
primogénito.

Qué dice el poema que le 
dedicó Camilo a Evaluna 
y usó para anunciar su 

embarazo
“Evaluna fértil, madre nunca 

lista. Caminante descubierta en 
la marcha. Hija nueva de la cal-
ma y asesina de la fan. Dueña 
de todos los domingos y llama-
dora de chaparrones y aguace-
ros”, dice en una primera parte.

Mientras va sonando musi-
cal instrumental, de la guitarra, 
se escucha la voz de Camilo re-
citando el poema. Poco a poco 
van apareciendo el ganador del 
Factor XS y Evaluna creando “el 

refugio” de Amaranto e Índigo.
Se trata de una casita que 

están haciendo los cantantes 
con sus propias manos para 
sus bebés y está hecha a base 
de cartón, tela, pinturas y luces, 
hasta que al final aparecen los 
papás admirando la barriga de 
Evaluna.

“Catadora de bañeras y cla-
vadista volcánica. Pastelera 
por accidente. Excelente por 
intencional falta de oficio. Pri-
maverita atravesada. Violadora 
de calendarios. Anticipadora de 
navidades y madre del Amaran-
to y el Índigo”, finaliza diciendo 
el cantante.

El sábado 17 de febrero, 
el cantante colombiano 
Ryan Castro sufrió un 
accidente de tránsito 

mientras se desplazaba en su 
camioneta por la ciudad de Me-
dellín. El Cantante del Ghetto, 
como también se le conoce, iba 
de copiloto y afortunadamente 
no sufrió ningún tipo de lesión 
grave; sin embargo, su vehículo 
quedó bastante afectado por lo 
sucedido.

Los hechos sucedieron en el 
barrio Las Palmas, en la capital 
antioqueña, y el reguetonero, 
conocido por canciones como 
Jordan, Monastery, Mujeriego, 
Lejanía, Quema, Wasa Wasa, 
Malory, Niña de mis sueños, 
Amor de una noche, entre mu-
chos otros, se desplazaba en su 
camioneta Mercedes Benz AMG 
G63, valorada en más de mil 
trescientos millones de pesos, 
cuando se chocaron contra las 
luminarias de la avenida; afor-
tunadamente las dos personas 
que se encontraban en el vehí-
culo no sufrieron graves heridas 
ni lesiones.

Ryan Castro, que no había 
mencionado muchos detalles 
de lo que sucedió, se unió a 
un Instagram Live en el que se 
encontraban dos colegas suyos 
hablando: Feid y Blessd. Con 
más de cuarenta mil personas 
conectadas escuchándolos, el 

Cantante del Ghetto relató lo 
que pasó e, incluso, bromeó un 
poco sobre el accidente.

“Estoy melo”, comentó Ryan 
Castro, mientras que Feid, quien 
no podía parar de reír, le con-
testó: “Ay, gonorrea, perro. Pero 
contá, qué pasó, usted me salió 
en TikTok, duro niño (...) pero 
menos mal no le pasó nada, pe-
rro, amén,”.

Por otra parte, Blessd tam-
bién se mostró aliviado porque 
su colega y su amigo salieron 
sin lesiones del accidente. “Glo-
ria a Dios no le pasó nada a mi 

hermano. Sabe, yo estaba ate-
rrizando en ese momento, cuan-
do yo miro el celular y que Ryan 
tin y yo, ‘ay, gonorrea’. Pero de 
eso se recupera pa, de buena”. 
El Cantante del Ghetto comen-
tó que afortunadamente no fue 
grave y está bien de salud.

“Gracias a Dios estoy melo, 
parce. Me iba dando durito (...) 
puedo expresarme aquí, La gen-
te dizque ‘por qué no se murió’, 
pirobos hijueputas. Aquí esta-
mos vivos. Me dijeron, ‘no pues 
que iba bajando de camino pal 
Poblado’. El que tiene plata par-

quea como sea’”, comentó Ryan 
Castro en el Instagram Live de 
sus dos colegas.

Después de las risas, Blessd 
comentó que en realidad se ha-
bía asustado mucho con la noti-
cia del accidente. “No pero bro-
ther, de corazón, yo me asusté 
mucho, manito”.

Es importante mencionar 
que recientemente Blessd es-
trenó su nuevo proyecto musical 
llamado: Si sabe, un álbum en 
el que reaiza grandes colabora-
ciones y una de estas es junto 
a Feid en el tema musical, Si 

sabe Ferxxo, el cual se encuen-
tra encabezando las listas de 
tendencias musicales. En la 
conversación que tuvieron con 
Ryan Castro, este insinuó que le 
gustaría estar en el remix de esa 
canción.

“Si no es así, no lo llaman a 
uno, qué chimba que me siguie-
ran. Hey, manden la pista pues y 
yo hago el remix”, aseguró Ryan 
Castro. De inmediato Feid le 
respondió, “si tenemos que par-
charnos pa que montemos algo 
los tres”.

Los comentarios de los 
usuarios no se hicieron espe-
rar y algunos resaltaron que no 
hubiera sido grave el accidente, 
así como otros realizaron publi-
caciones en tono de burla. “Que 
menos mal que canta reguetón 
porque donde cantara vallena-
to no la libra”; “Si Ryan Castro 
hubiera tenido ese accidente 
en una Toyota, estaría muerto”; 
“Desde cuando Ryan empezó a 
cantar Vallenato?”; “Muy buñue-
lo so, ey Ryan lo quiero mucho 
papi q pesar ese accidente es-
pero q estés bien ídolo”; “Ryan 
en contra de las foto multas, ese 
es mi cantante ❤ ”, entre otros.

En su cuenta oficial de X, el 
cantante aseguró que espera 
poder comprar otra camioneta y 
reveló que ya tiene su nuevo ál-
bum completo; sin embargo, no 
dio a conocer más detales.

Camilo y Evaluna anunciaron la llegada de su segundo hijo: 
este es el curioso nombre que le pondrán

Ryan Castro habló del accidente en su lujosa camioneta 
que preocupó a sus seguidores: “El que tiene plata parquea 
como sea”

La pareja le dio fin a los rumores y compartió la noticia con sus fanáticos a través de un video publicado en 
sus redes sociales

El Cantante del Ghetto, como se le conoce, habló con Feid y Blessd de lo que sucedió en el accidente

Camilo y Evaluna confirman la llegada de su segundo hijo 

El cantante colombiano se refirió a lo sucedido en el accidente que sufrió hace algunos días
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Cerca de 2,5 millones de empleos se formalizarán con la reforma 
laboral, proyecta gobierno nacional

Muy alentador compromiso y liderazgo mundial de Colombia 
en biodiversidad para COP16: ONU

“Con el Plan Nacional de Desarrollo, tenemos como meta la generación de 1 millón 700 mil empleos en este 
cuatrienio", indicó la ministra del Trabajo, Gloría Inés Ramírez, en el Congreso de la República.

  David Cooper, secretario ejecutivo del Convenio sobre Diversidad Biológica de la Organización de las Nacio-
nes Unidas, felicitó al país por los preparativos para realizar la COP16, al anunciarse la elección de Cali como 
sede del certamen, que se llevará a cabo en octubre próximo.

“Con la reforma laboral va-
mos a formalizar, en una prime-
ra etapa, a cerca de 2 millones 
500 mil trabajadores y trabaja-
doras de sectores como el ru-
ral, las plataformas de reparto 
o domicilio y el trabajo domés-
tico, que históricamente han 
sido precarizados", manifestó la 
ministra del Trabajo, Gloria Inés 
Ramírez.

Durante un debate de con-
trol político convocado por la 
comisión tercera del Senado de 
la República, la titular de esta 
cartera presentó los estudios en 
los que están sustentadas las 
reformas laboral y pensional y 
los beneficios que traerán para 
los colombianos.

De acuerdo con el Ministerio 
de Trabajo, en caso de aprobar-
se el proyecto de reforma labo-
ral, el jornal agropecuario gene-
rará un millón 400 mil empleos 
formales en el campo, 700 mil 
en el trabajo doméstico y 200 
mil en el sector de las platafor-
mas de reparto o de domicilio.

“Lo que busca con las refor-
mas es que Colombia transite 
hacia un enfoque de derechos 
en materia laboral", dijo la mi-
nistra Ramírez en su cuenta de 

la red X.
Indicó que, además de la for-

malización laboral, “con el Plan 
Nacional de Desarrollo tenemos 
como meta la generación de 1 
millón 700 mil empleos en este 
cuatrienio, gracias a los progra-
mas de fomento para la genera-
ción de nuevos empleos y a la 
proyección del fortalecimiento 
de la asociatividad como motor 
de desarrollo".

“Durante 28 años los traba-
jadores dejaron de recibir cerca 
de 30 millones de pesos. Hoy no 
estamos aquí para hacer revan-
chas. De lo que se trata es de 
cómo hacer un equilibrio y una 
justicia laboral", sostuvo.

Se espera que la próxima 
semana se retomen los debates 
de los proyectos de reformas la-
boral y pensional en el Congre-
so.

Grand es propósitos de las 
reformas

 De acuerdo con el presiden-
te Gustavo Petro, el proyecto de 
reforma laboral del Gobierno 
del Cambio busca que “los tra-
bajadores y trabajadoras de Co-
lombia tengan mejores salarios, 
más descanso y mayor estabili-
dad laboral".

“La reforma laboral propone 

que si usted es un asalariado, 
se le pague el doble si trabaja 
en festivos y dominicales, o si 
trabaja en horarios nocturnos. 
Se trata de recuperar no solo 
un mejor salario y recuperar el 
descanso, sino mejorar la esta-
bilidad laboral", indicó reciente-
mente el jefe de Estado.

Sobre la reforma pensional, 
el presidente Petro recalcó que 
el objetivo primordial es que “mi-
llones de ancianos y ancianas 
que hoy recorren las plazas del 
país buscando cómo sobrevivir, 
tengan un bono pensional simi-
lar a la renta ciudadana". 

Para lograrlo –explicó– “el 
programa se puede financiar 
con el presupuesto que se libe-
raría si el Estado deja de subsi-
diar pensiones y estas se finan-
cian con las cotizaciones que se 
quedan en administración en 
los fondos privados y que, en su 
mitad, van al extranjero".

El presidente recalcó que 
una verdadera pensión se logra 
con el retorno de esos recursos 
y con un régimen pensional soli-
dario para garantizar que la ma-
yoría de los actuales cotizantes 
accedan a ese derecho.

“Es muy alentador el increí-
ble compromiso y dedicación de 
Colombia en todos sus niveles 
para seguir demostrando su li-
derazgo en el ámbito internacio-
nal de la biodiversidad", declaró 
este martes el secretario ejecu-
tivo del Convenio sobre Diversi-
dad Biológica de la Organización 
de las Naciones Unidas, David 
Cooper, luego de que se anun-
ciara a Cali como sede de la 
COP16.

Cooper dijo que la Conven-
ción Marco de Naciones Unidas 
sobre el Cambio Climático, que 
se llevará a cabo en Colombia 
del 21 de octubre al 2 de no-
viembre, tendrá una importan-
cia significativa, ya que “contri-
buirá a facilitar soluciones para 
pasar del acuerdo a la acción".

“Mis más sinceras felicitacio-
nes a la ciudad de Cali por haber 
sido seleccionada para acoger 
la COP16, la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Biodiver-

sidad 2024", expresó el funcio-
nario en un mensaje transmiti-
do durante el acto en el que se 
anunció que Cali será la ciudad 
sede, que fue encabezado por el 
presidente Gustavo Petro.

Cooper señaló que Naciones 
Unidas recibió “con mucho agra-
do" el anuncio del comité organi-
zador colombiano sobre la esco-
gencia de Cali y agradeció a las 

ciudades colombianas que aspi-
raban a ser la sede de la COP16 
en Colombia, como Bogotá.

Cooper dijo que “durante 
esta conferencia se espera que 
las partes del convenio presen-
ten sus estrategias y planes de 
acción nacionales de biodiversi-
dad alineadas con los objetivos 
y metas globales".

“Cali será sin duda global el 

foco global donde la comunidad 
internacional negociará estos 
asuntos de gran importancia. 
Nos vemos en Cali", concluyó.

El mundo en  Colombia
 En el mismo acto participa-

ron los ministros de Ambiente, 
Susana Muhamad; de Relacio-
nes Exteriores (encargado), Luis 
Gilberto Murillo, y de Comercio, 
Industria y Turismo, Germán 
Umaña Mendoza.

“Empieza el camino hacia la 
COP16 en Colombia, tal vez el 
evento de negociación interna-
cional más importante que haya 
realizado el país en su historia", 
declaró la ministra de Ambiente 
y agregó que la presidencia de la 
COP durante dos años “significa 
que Colombia será el articulador 
de la negociación internacional 
sobre diversidad".

Susana Muhamad indicó 
que “Colombia quiere que esta 
sea la COP de la gente, de aque-

llas personas que viven y que 
prosperan en la biodiversidad" y 
“que esta sea la COP en donde 
se promulgue la paz con la na-
turaleza".

“El mundo va a venir aquí a 
Colombia", expresó el canciller 
(e) Luis Gilberto Murillo, y afir-
mó que “esta va ser la COP de 
la gente".

Por último, el ministro de Co-
mercio consideró que “Colombia 
ha sido privilegiada con esta in-
vitación a hacer la COP16".

“Colombia es el país de la 
belleza. Estamos atrayendo 
toda la posibilidad de participa-
ción de nuestras comunidades 
para que podamos mostrar en 
el Pacífico, en la Amazonía, en 
la frontera en el Atlántico, en 
nuestros parques nacionales, 
la belleza de Colombia y el ca-
mino que hemos escogido hacia 
la justicia ambiental, la justicia 
económica y la Paz Total", pun-
tualizó Umaña.

 Ante el Congreso, la ministra del   Trabajo, Gloria Inés Ramírez, explicó los beneficios de las reformas laboral y pensional.

http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

14Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 22 de febrero de 2024

Actualmente, es posible 
controlar desde el celu-
lar diferentes dispositi-
vos del hogar, como la 

lavadora, el televisor, las luces o 
la aspiradora, pero HONOR llevo 
ese concepto más allá para per-
mitirle a los usuarios manejar su 
vehículo con el teléfono usando 
los ojos.

En el Mobile World Congress 
(MWC) 2024, el evento de celu-
lares más importante del mun-
do, la empresa presentará el 
HONOR Magic6 Pro, su próximo 
teléfono de alta gama, que ade-
más de tener mejoras en foto-
grafía y rendimiento, permitirá a 
le dará a los usuarios una herra-
mienta única aprovechando su 
función de seguimiento ocular.

HONOR hace posible
manejar con los ojos
La tecnología que permite el 

control de vehículos eléctricos 
con la mirada en el HONOR Ma-
gic6 Pro se basa en un sistema 
de seguimiento ocular y algo-
ritmos de inteligencia artificial. 
Usando la cámara frontal del 
dispositivo y sus sensores inte-
grados, el teléfono puede detec-
tar los movimientos oculares del 
usuario con alta precisión.

Cuando el usuario dirija su 
mirada hacia la pantalla, el 
dispositivo interpretará estos 
movimientos y los convertirá 

en comandos para controlar el 
automóvil. Desde encender y 
apagar el vehículo hasta mover-
lo hacia adelante o hacia atrás, 
sin necesidad de intervención 
manual.

Para garantizar la seguridad 
y la precisión en la conducción, 
el sistema cuenta con medidas 
de seguridad integradas, como 
la detección de fatiga del con-
ductor y la capacidad de evitar 
obstáculos de manera autó-
noma. Esto permite una expe-
riencia de conducción fluida 
y segura, incluso en entornos 
complejos o de alta exigencia.

Para demostrar el funciona-
miento de esta función al mun-
do, HONOR estará presentando 
el 26 de febrero el Magic6 Pro 
en el MWC 2024. Aunque ya 
dio un vistazo previo junto al 
ingeniero automotriz James Bri-
ghton, en el canal de YouTube, 
AutoCar, donde vimos que es 
posible mover el vehículo desde 
el celular.

Otras funciones
destacadas del HONOR

Magic6 Pro
Además de su capacidad de 

controlar vehículos con la mira-

da, este nuevo celular tiene un 
fuerte enfoque en su módulo de 
cámaras para marcar la diferen-
cia entre otros dispositivos de su 
segmento.

El teléfono está equipado 
con un sistema de cámara Fal-
con, que es de grado profesio-
nal. Además, tiene un lente pe-
riscopio telefoto de 180MP y un 
sensor HDR personalizado, algo 
que le permite mejorar la cali-
dad de los colores.

La incorporación de tecnolo-
gías de IA, que fueron entrena-
das con un conjunto de datos de 
más de 8 millones de imágenes, 

permiten mejorar aún más la ca-
lidad de las imágenes y dar una 
experiencia diferente al usuario.

Por ejemplo, cuenta con 
funciones como el Algoritmo de 
Retrato Deportivo y HONOR AI 
Motion Sensing 2.0, con los que 
los usuarios pueden capturar la 
esencia de los momentos depor-
tivos con más detalles, incluso 
en escenarios de rápido movi-
miento.

A nivel de hardware, la serie 
ofrece mejoras significativas, 
como el actuador de Aleación 
de Memoria de Forma (SMA), 
que fusiona las funcionalidades 
de enfoque automático y estabi-
lización óptica de imagen.

Más allá de su sistema de 
fotografía, el teléfono también 
cuenta con pantalla OLED de 
6,8 pulgadas, un procesador 
Snapdragon 8 Gen 3, memoria 
RAM de 12 GB, almacenamien-
to de entre 256 GB y 1 TB, una 
batería de 5.600 mAh y carga 
rápida de 80 Wats.

Por ahora, los temas de pre-
cio y fechas de lanzamiento por 
país no se conocen, ya que el 
celular apenas se presentará en 
el MWC el 26 de febrero y solo 
está confirmado el valor que ten-
drá en China, que es de 5.699 
yuanes (cerca de 790 dólares). 
Aunque lo que sí está asegurado 
es que saldrá en colores blanco, 
verde, turquesa, lila y negro.

En la elección entre los for-
matos de imagen JPEG/JPG y 
PNG, usuarios y diseñadores se 
enfrentan a una decisión crucial 
dependiendo de sus necesida-
des específicas en términos de 
calidad, tamaño de archivo y 
caso de uso.

A primera vista, pueden pa-
recer similares, pero en realidad, 
hay diferencias bastante impor-
tantes entre ellos debido a que 
tienen sus propias característi-
cas y ventajas, y entender estos 
elementos puede ayudar a elegir 
el formato más adecuado para 
cada caso.

Mientras que el formato JPEG 
es apreciado por su capacidad 
para comprimir imágenes con-
servando un equilibrio aceptable 
entre calidad y tamaño de archi-
vo, el formato PNG es valorado 
por su habilidad para mantener 
la calidad de la imagen sin pér-
didas en la compresión y por su 
soporte de fondos transparentes.

Para qué sirven las
imágenes JPEG

El formato JPEG, acrónimo 
de Joint Photographic Experts 
Group, es ampliamente recono-
cido y utilizado para fotografías 
digitales y diversos contenidos 
en línea debido a su compresión 
que permite reducir significativa-
mente el tamaño del archivo sin 
una pérdida de calidad dema-
siado apreciable.

Esta característica lo con-
vierte en una opción preferente 
para sitios web, correos electró-
nicos y almacenamiento de imá-
genes donde el espacio es una 
consideración importante.

Sin embargo, este beneficio 
viene con el costo de una menor 
fidelidad de imagen en casos 
donde las resoluciones muy al-
tas son cruciales.

Para qué sirven las
imágenes PNG

Por otro lado, PNG (Portable 
Network Graphics), ofrece ven-
tajas distintas, destacándose 
por su capacidad para manejar 
imágenes con fondos transpa-
rentes y no comprometer la ca-
lidad de la imagen debido a su 
método de compresión sin pér-
didas.

De hecho, aunque también 
puede mostrar hasta 16 millo-
nes de colores como el JPEG, 
el PNG conserva una mayor ca-
lidad de imagen y no lo hace a 
costa de un tamaño de archivo 
también más grande.

Esto lo hace ideal para grá-
ficos digitales, como logotipos e 
ilustraciones, que requieren de 
una alta calidad y la capacidad 
de integrarse perfectamente en 
diversos fondos y diseños.

Cuál formato se debería 
elegir

La elección entre JPEG y PNG 

dependerá en gran medida del 
balance deseado entre calidad 
de imagen y eficiencia en el ta-
maño del archivo, así como de 
las necesidades específicas del 
proyecto o del contenido a ser 
utilizado.

Para fotografías y aplicacio-
nes donde el tamaño del archivo 
es crítico, JPEG ofrece una solu-
ción óptima.

Mientras tanto, para imá-
genes que demandan alta fide-
lidad y fondos transparentes, 
PNG se perfila como la mejor 
elección.

Esta decisión puede influir 
significativamente en la usabili-
dad, la presentación visual y la 
funcionalidad de las imágenes 
en diversos contextos digitales.

Formato GIF y TIFF
Los formatos de imagen 

como el GIF y el TIFF también 
juegan un rol crucial en la pre-
sentación y manejo de conteni-
dos visuales.

Mientras que el GIF se ha po-
pularizado por sus animaciones 
ligeras, es ideal para la creación 
de contenidos dinámicos sin re-
querir software especializado.

A pesar de su limitado sopor-
te de colores, se destaca en la 
web por su aptitud para ilustra-
ciones simples y logotipos con 
colores planos. Sin embargo, su 
uso se desaconseja para foto-
grafías debido a la notable pér-
dida de calidad que estos archi-
vos pueden sufrir.

Por otro lado, el TIFF ofrece 
una solución para aquellos que 
buscan preservar la calidad 
máxima de sus imágenes.

Este formato es capaz de al-
macenar imágenes de alta reso-
lución sin perder detalle ni color, 
lo que lo hace perfecto para el 
ámbito profesional, aunque su 
tamaño y complejidad lo hacen 
menos adecuado para su uso en 
entornos web.

Mientras que la elección en-
tre GIF y TIFF dependerá final-
mente del propósito con el que 
se trabaje la imagen: rapidez y 
dinamismo para el contenido 
web y redes sociales o máxima 
calidad y detalle para proyectos 
de edición profesional y almace-
namiento a largo plazo.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

HONOR Magic6 Pro nos acerca al futuro: con IA será posible 
manejar con la mirada y sin las manos

JPG o PNG: cuál es la diferencia y qué formato de imagen 
es el ideal

El sistema contará con medidas de seguridad para evitar accidentes

Este tipo de archivos son compatibles con una amplia gama de dispositivos y aplicaciones

El celular contará con algoritmos de IA para mejorar las fotografías.
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Luis Díaz tuvo revancha. Aun-
que parecía que las cosas no le 
salían al extremo colombiano, el 
‘7′ fue clave al anotar uno de los 
goles de la victoria de Liverpool 
4-1 ante Luton en el inicio de la 
vigesimosexta jornada de la Pre-
mier League en el estadio de An-
field y aportó para que su equipo 
se asegurara en el liderato de la 
liga por una jornada más.

Luton sorprende y se va en 
ventaja

Los locales salieron en busca 
del marcador y en los primeros 
minutos generaron peligro por 
medio de Luis Díaz, que fue uno 
de los más activos de la primera 
mitad. El extremo colombiano 
recibió en el borde del área y 
sacó un remate que pasó muy 
cerca del arco visitante.

Con el paso de los minutos, 
Luton fue mejorando, se paró 
bien en defensa y fue posicio-
nándose con varios hombres 
en ataque, por lo que la pose-
sión del balón era compartida. 
Los dirigidos por Robert Owen 
Edwards aprovecharon los mo-
mentos y se fueron en ventaja. 
Tras un saque de banda, Tahi-
th Chong recibió un balón en 
el área y sacó un remate que 
atajó con sus piernas Caoimhín 
Kelleher, el rebote le quedó a 

Chiedozie Ogbene, que definió 
de cabeza con el arco solo.

Liverpool intentó ir en busca 
del empate, pero tomó malas 
decisiones producto del deses-

pero, así como también le costó 
romper el sólido bloque defensi-
vo de su rival. Luis Díaz tuvo un 
remate más que se fue desviado 
por lo que aunque lo intentó de 
todas las formas, las cosas no le 
salían al extremo colombiano.

Liverpool remonta y Luis 
Díaz anota

Liverpool salió con la misma 
idea de juego para el comple-
mento. Buscó y buscó la forma 
de llegar al empate, pero no en-

contró la forma de hacer daño. 
La falta de efectividad, así como 
de profundidad le costaba a 
los locales, que tuvieron varias 
oportunidades en ataque, pero 
no lograron convertirlas.

Los dirigidos por Jürgen 
Klopp lograron remontar el en-
cuentro en solo dos minutos. Al 
minuto 56 y luego de un tiro de 
esquina por el costado, Alexis 
Mac Allister envió un centro 
desde el costado derecho para 
Virgil Van Dijk, que dejó atrás su 

marca y llegó al primer palo para 
rematar de cabeza y vencer al 
portero Thomas Kaminski.

Dos minutos más tarde lle-
gó el segundo para los locales, 
que aprovecharon nuevamente 
el juego aéreo. Tras un saque de 
banda por el costado derecho, 
el balón le quedó nuevamente 
a Alexis Mac Allister, que envió 
un nuevo centro, pero esta vez 
fue Cody Gakpo el que apareció 
para ampliar la ventaja con un 
nuevo cabezazo.

Los dos goles fueron un im-
pulso para el Liverpool que se 
adueñó del balón, metió a su ri-
val en su propio campo y generó 
varias jugadas de gol. Al minuto 
70 y luego de tanto intentarlo, 
Luis Díaz por fin consiguió su 
gol. Andrew Robertson recuperó 
un balón en campo contrario y 
asistió al extremo, que ingresó 
al área, eludió a un rival con un 
amague y sacó un remate con 
izquierda dejando sin posibilida-
des al arquero Thomas Kamins-
ki.

Este es el quinto partido con-
secutivo del ‘7′ participando en 
ataque con goles o asistencias. 
Esta temporada el colombiano 
ya acumula 10 anotaciones y 
cinco pases goles, siendo sus 
mejores números desde que lle-
gó a Inglaterra.

El arbitraje en el fútbol co-
lombiano pasa por uno de sus 
peores momentos en lo que va 
del siglo XXI, debido a que nun-
ca se habían escuchado tantas 
críticas por malas decisiones en 
los partidos, posibles amaños y 
que la Dimayor, hasta ahora, to-
maría cartas en el asunto para 
solucionarlo de raíz.

Por esa razón, dos exárbitros 
aseguraron que el campeonato 
cafetero estaría lleno de corrup-
ción por jueces que sí arregla-
rían compromisos a favor de 
determinado conjunto o perso-
na, solo que son pocas las de-
nuncias contra ellos o que no les 
brindan las garantías para decir 
la verdad.

Cabe recordar que la Dima-
yor y la Federación Colombiana 
de Fútbol adelantan una reu-
nión durante el miércoles 21 de 
febrero en Bogotá, donde quie-
ren llegar a soluciones con los 
colegiados cuestionados, darle 
más confianza a los clubes so-
bre los jueces y, posiblemente, 
despedir instructores.

“Siempre han existido los 
árbitros corruptos”

Desde las épocas en que el 
narcotráfico invadió al fútbol co-
lombiano en la década de los 
años 80, el arbitraje no se ha 
salvado de los sobornos y pre-

siones para amañar determi-
nados partidos, algo que en la 
temporada 2024 se mantiene 
vigente, pero con otros involu-
crados.

Durante una entrevista con 
el periódico caleño El País, el 
exárbitro Carlos Chaves afirmó 
que la situación actual es peor 
de lo que parece: “Todo esto que 
se está viendo es el inicio de 
algo grande que viene porque el 
arbitraje y el fútbol colombiano 
están permeados por la corrup-
ción”.

“Ya hasta los barras-bravas 
se meten a los entrenamientos, 
presionan a todo el mundo, exi-
gen, invaden las ruedas de pren-
sa para insultar… un día de esto 
va a entrar un tipo y va a agredir 
físicamente a cualquiera, y has-
ta que no haya un muerto no le 
van a poner cuidado al tema. 
Ojalá me equivoque, pero son 
muchos los Presidentes de clu-
bes que quieren cambiar esto 
del arbitraje, pero hay otros que 
les interesa que esto siga lo mis-
mo”, afirmó.

Chaves, que también fue 
instructor arbitral, aseguró que 
varios de sus colegas fueron co-
rruptos por el tema de las apues-
tas: “No voy a dar nombres, pero 
lo viví hace unos años con un ár-
bitro que incluso fue Fifa y había 
recibido un dinero para favore-

cer a un equipo”.
“Los mismos tipos que le die-

ron la plata lo aventaron ante la 
Comisión Arbitral, y en silencio 
lo apartaron, pero nadie dijo 
nada. Yo hice una investigación 
sobre el tema de apuestas y 
algunos árbitros involucrados, 
pero eso no pasó a mayores por-
que no me permitieron seguir”, 
añadió el exjuez.

Carlos Chaves finalizó dicien-
do que “la tentación para los 
que pitan es muy grande. Ellos 
dirigen y no saben si es su últi-
mo partido por algún capricho 
del instructor arbitral; Entonces, 
¿qué hace un árbitro si llega 
alguien y le ofrece una buena 
suma de dinero? Seguramente 
prefiere asegurar su futuro”.

“Tuvieron hasta relaciones 
con Óscar Julián Ruiz”
El escándalo de posibles 

partidos amañados en la Liga 
BetPlay se suma al que los afi-
cionados conocieron hace algu-
nos años sobre supuestos casos 
de acoso sexual a jueces, con 
Óscar Julián Ruiz como el seña-
lado responsable de obligar a 
colegas para que tuvieran rela-
ciones sexuales con él para ser 
designados en ciertos juegos.

El exábitro Harold Perilla afir-
mó en el diario caleño que “el 
que manda en el arbitraje es 

Óscar Julián Ruiz; después está 
Imer Machado, jefe de los árbi-
tros y una persona que cobra 
por ascender a un árbitro o por 
ponerlo a pitar. Eso viene desde 
hace años. No se explica por 
qué a un árbitro que le fue mal 
en un partido, en la siguiente fe-
cha lo nombran”.

“A ellos les sirven únicamen-
te los árbitros que andan con 
ellos todo el día. De siete árbi-
tros Fifa, cinco son corruptos y 
tuvieron hasta relaciones senti-
mentales con Óscar Julián Ruiz. 
Hay testigos que aseguran eso. 
Uno de ellos fue Wilmar Roldán, 
aunque aclaro que Roldán no 
tiene nada que ver con el tráfico 
de influencias y de corrupción. 
Pero mire el caso de Nicolás Ga-

llo, que fue al Mundial de Catar 
a pesar de que estaba suspendi-
do por bajo rendimiento”, seña-
ló el exjuez central.

Perilla sentenció que es 
muy difícil que el arbitraje en 
Colombia pueda cambiar en 
el corto plazo, ya que los actos 
de corrupción provendrían de 
personas con cargos más altos: 
“Viene incluso desde la Fede-
ración Colombiana de Fútbol, 
y después están Óscar Julián 
Ruiz e Imer Machado que son 
los que hacen lo que les dé la 
gana con el arbitraje. Entonces, 
¿de qué nos quejamos si sigue 
lo mismo? La corrupción sigue 
en el arbitraje, por algo están in-
vestigando a varios por amaños 
de partidos”.

DEPORTES
Luis Díaz, imparable: Gol en victoria de Liverpool, que sigue 
líder de Premier

“El fútbol colombiano está permeado por la corrupción”: 
crisis arbitral tiene en jaque al país

El extremo colombiano anotó el tercer tanto en la victoria ante Luton. Quinto partido consecutivo de Premier 
League participando en ataque.

Según la declaración de dos exjueces, la situación sería peor de lo que parece y “hasta que no haya un muer-
to” no se solucionaría de raiz

El extremo del
Liverpool terminó 
siendo figura ante 
un difícil Luton 

Twon.

El partido entre Envigado y América de Cali por la séptima fecha de la Liga 
BetPlay I-2024 terminó en polémica arbitral
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